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Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

+5 +4 Более 800 пар поженились в Москве в первую «красивую» 
дату года — 25.01.2025, сообщила начальник Городского 
управления ЗАГС Светлана Уханева. 

�� vm.ru

С тартовавшая пять 
лет назад круп-
нейшая в истории 
города програм-
ма модернизации 

столичных поликлиник сейчас 
находится в завершающей ста-
дии. Открыто более 270 поли-
клиник, а работы в остальных 
будут закончены до конца 

2025 года. Главный внештат-
ный специалист Департамен-
та здравоохранения Москвы 
по первичной медико-сани-
тарной помощи населению 
Андрей Тяжельников отмеча-
ет, что спроектированные по 
новому стандарту поликлини-
ки максимально удобны для 
врачей и пациентов. 
— Просторные светлые холлы, 
уютные зоны ожидания, совре-
менное оборудование и циф-
ровые технологии — все это 
делает посещение медицин-
ского учреждения более ком-
фортным, — подчеркнул он.
В каждом филиале поликли-
ники ведут прием врачи вось-
ми наиболее востребованных 
специальностей. 
— В медучреждениях внедре-
на цифровизация, например, 
пациенты получили доступ 
к электронной медицинской 
карте и могут самостоятельно 

посмотреть результаты своих 
анализов и исследований, — 
добавил Тяжельников.
Обновленное здание филиала 
№ 2 городской поликлиники 
№ 64 со вчерашнего дня вновь 
принимает пациентов. Заве-
дующий филиалом Александр 
Третьяков рассказал, что эту 
поликлинику построили 
в 1994 году и с тех пор ни разу 
капитально не ремонтирова-

ли. Конечно, за прошедшие 
годы и конструктивные реше-
ния, и инженерные коммуни-
кации устарели. 
— Сегодня она отвечает всем 
современным требованиям 
и стандартам, — отметил он. 
На первом этаже разместился 
гардероб, пациентов встреча-
ет администратор. Если при-
шел по записи, то на лифте 
поднимаешься на нужный 

этаж. Если без — на втором 
этаже есть стойка информа-
ции, дежурные врачи, кабине-
ты забора анализов. 
— Открыто кафе для всех же-
лающих, — добавил Алек-
сандр Третьяков.
Заведующий также рассказал, 
что после модернизации 
у всех врачей появились не 
только кабинеты приема, но 
и манипуляционные с совре-
менным оборудованием. Есть 
ЛОР-комбайн, офтальмологи-
ческая установка, хирургиче-
ская операционная. Также по-
ликлинику оснастили цифро-
вым маммографом, флюоро-
графом, рентгеном U-дуга 
и другим оборудованием. 
— Я очень ждала открытия, — 
поделилась местная житель-
ница Зульфия Купцова. — По-
ликлиника очень красивая! 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера после мас-
штабной рекон-
струкции открыл-
ся филиал № 2 
городской поли-
клиники № 64 
в Басманном 
районе. 

Здравоохранение

Прием на высоком уровне
Масштабная программа модернизации столичных поликлиник 
улучшает качество амбулаторной медицинской помощи

27 января. Заведующий филиалом № 2 городской поликлиники № 64 Александр Третьяков показывает новый современный ЛОР-комбайн, который установили в рамках 
модернизации поликлиники в манипуляционном кабинете отоларинголога. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА Горела искра 

жизни
Акция «Искра надежды» стартовала 
в Музее Победы на Поклонной горе 
еще в год 80-летия прорыва блокады 
Ленинграда в  2023 году. В это время 
у нас в учреждении открылась экспо-
зиция с одноименным названием. 
Выставочный проект вызвал боль-
шой интерес, а акция стала его про-
должением в память о подвиге ленин-
градцев. 

В 2025 году «Искра надежды» проходит в третий раз. 
С каждым годом количество ее участников увеличивает-
ся. На этот раз — более двух тысяч человек. В акции поуча-
ствовали представители различных вузов, например Выс-
шей школы экономики. Также 
приехали участники волонтер-
ской роты «Боевое братство», 
Российской общественной орга-
низации «Молодая гвардия», 
«Движения Первых» и многие 
другие.
Мы решили, что акция должна 
начаться символически. Мы за-
жжем тысячи искр бенгальских 
огней как знак вечной памяти 
о героических подвигах в дни Ве-
ликой Отечественной войны. 
Отсюда и родилось название. 
Каждая искра горит в память обо 
всех жителях блокадного Ленин-
града, а также солдатах и всех 
героях, принявших участие в освобождении города. Кро-
ме того, в стенах Музея Победы в этот день прозвучало 
множество песен военных лет. Акция официально была 
завершена композицией «Не забывайте».
Безусловно, блокада Ленинграда — это одна из самых тя-
желых и одновременно героических страниц в истории 
России и всего мира тоже, потому что блокады города та-
кого масштаба нигде не было. «Кольцо немецких солдат» 
окружало Ленинград в течение 872 дней. Город превра-
тился в настоящую крепость, сражался и сумел выстоять. 
Внутри этого кроется огромное количество человеческих 
историй, трагедий и подвигов. Конечно, особой значимо-
стью обладает подвиг жителей. Благодаря архивным до-
кументам и историческим свидетельствам мы знаем, что 
политическое и военное руководство Германии в годы 
Великой Отечественной войны полностью осознавало, 
что ждет ленинградцев. А значит, немцы действовали аб-
солютно бесчеловечно, целенаправленно и методично. 
Они понимали, что у жителей окруженного города оста-
ется два выхода — погибнуть внутри или сдаться. В лю-
бом случае ленинградцев ждало тотальное уничтоже-
ние — были планы о том, чтобы полностью сравнять го-
род с землей. Именно поэтому мы не имеем права забы-
вать о таких событиях.

Вчера в Музее Победы стартовала акция «Искра 
надежды». Она посвящена освобождению Ленин-
града от фашистской блокады, сообщил ученый 
секретарь музея Борис Чельцов.

БОРИС ЧЕЛЬЦОВ
УЧЕНЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

ресторанов и кафе столицы предлагают специальное 
меню с традиционными блюдами азиатской кухни 
к фестивалю «Китайский Новый год в Москве». Попро-
бовать их можно уже с сегодняшнего дня. 

ЦИФРА ДНЯ
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Ветеранам присвоят звания 
почетных граждан
Вчера комиссия Мосгордумы 
по государственному строи-
тельству и местному само-
управлению поддержала за-
конопроект, согласно кото-
рому участникам Великой 
Отечественной войны смогут 
присваивать звание «Почет-
ный гражданин Москвы». 

Звание «Почетный гражда-
нин Москвы» — это призна-
ние заслуг человека, его до-
стижений и созидательной 
деятельности. Депутаты Мос-
гордумы считают, что участ-
ники Великой Отечественной 
войны как никто другой до-
стойны этого звания. 
— За Родину отдали жизнь 
миллионы соотечественни-
ков, наши земляки-москвичи 
геройски бились на всех 
фронтах. Сотни тысяч не вер-
нулись домой. Но многие вы-
жили и возвратились с Побе-

дой, работали и восстанавли-
вали израненную страну. 
Те, кто сегодня с нами, и есть 
настоящие почетные гражда-
не, гордость и слава Мо-
сквы, — сказал заместитель 
председателя Мосгордумы 
Степан Орлов.
Комиссия Мосгордумы по го-
сударственному строитель-
ству и местному самоуправле-
нию поддержала законопро-
ект и рекомендовала принять 
его в первом чтении и в це-
лом. Ранее президент России 
Владимир Путин поддержал 
инициативу Министерства 
обороны РФ о наделении 
участников Великой Отече-
ственной войны званием по-
четного гражданина региона, 
города и муниципалитета. 
В связи с этим было предложе-
но внести изменения в город-
ское законодательство, в част-
ности исключить норму 

о максимальном числе дей-
ствующих почетных граждан 
в количестве 12 человек. 
Также комиссия поддержала 
проект постановления Мос-
гордумы о присвоении звания 
«Почетный гражданин Мо-
сквы» участнику Великой От-
ечественной войны, Герою 
Советского Союза Борису 
Кравцову. 
Борис Васильевич Кравцов — 
участник Харьковского сра-
жения, Сталинградской бит-
вы. Он освобождал Донбасс, 
бился за Днепр и Правобереж-
ную Украину. В 1984–1989 го-
дах занимал должность мини-
стра юстиции СССР, затем 
был прокурором РСФСР. Сей-
час Борис Кравцов занимает-
ся общественной и научной 
деятельностью, участвует 
в ветеранском движении. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

СОБЫТИЯ И РЕПОРТАЖИ

Добрый автобус до музея главной 
выставки довезет 
В популярном проекте открылось новое 
увлекательное экскурсионное направление  ➔ СТР. 3

ГАЙД-ПАРК

Что стоит за невысоким уровнем 
доверия к ученым
Эксперты рассуждают, как вернуть былую славу 
и престиж научной деятельности  ➔ СТР. 6

ПСИХОЛОГИЯ

Разговор начистоту: сигма-бой, 
кто же ты такой 
Разбираемся с модным типажом, 
о котором нынче песни слагают  ➔ СТР. 7
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В Москве с начала 
года открылись еще 
четыре 
поликлиники 
по новому 
стандарту: филиал 
№ 2 городской 
поликлиники № 64, 
городская 
поликлиника № 66, 
городская 
поликлиника 
№ 209, городская 
поликлиника № 11. 
В районах 
Басманный, 
Новокосино 
и Раменки здания 
обновили, 
а в Академическом 
построили новое. 
Программу 
реконструкции 
поликлиник 
планируем 
завершить до конца 
года. Параллельно 
продолжим 
строительство 
новых зданий. 
Таким образом, 
обновим 
амбулаторный 
фонд полностью.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА

Более 13 миллионов лучевых исследований помогли обра-
ботать столичным рентгенологам нейросети за пять лет. 
Они позволяют повысить точность диагностики в исследо-
ваниях магнитно-резонансной, компьютерной томографии, 
рентгенографии, флюорографии, маммографии. Искус-
ственный интеллект способен находить признаки 38 забо-
леваний, в том числе рака легкого или молочной железы, 
пневмонии, остеопороза позвоночника и аневризмы аорты.

СПРАВКА

Оптический телескоп состоит 
из трубы, установленной 
на монтировке с осями наведения 
на объект и слежения за ним. 
В телескопе есть объектив 
и окуляр

Телескоп-рефлектор. Трубка 
с двумя зеркалами — большим 
и маленьким. Они собирают 
и отражают свет от небесного 
объекта, направляя его 
в линзу-окуляр

Телескоп-рефрактор cостоит 
из трубки и двух линз, которые 
собирают свет от небесных 
объектов, преломляют 
и фокусируют его, а мы видим 
в окуляре изображение

Для наблюдения за планетами 
подойдет телескоп 
с увеличением 100 крат и выше

Наблюдаем за планетами

По данным: 
znanierussia.ru, rosuchebnik.ru, 4glaza.ru

Многие планеты можно уви-
деть только в телескоп. А вот 
картины художницы Анны 
Бо позволяют рассмотреть 
их без каких-либо увеличи-
тельных приборов.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3
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80 лет Победы
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В ласти столицы 
подвели итоги 
благоустройства 
городских про-
странств в про-

шлом году и составили план 
работ на предстоящий сезон.

Плановые работы
В этом году по программе ка-
питального ремонта приведут 
в порядок 2428 домов и заме-
нят 4265 лифтов.
— Во дворах, на детских 
и спортивных площадках по-
ставим 32 тысячи энергоэф-
фективных светильников — 
они на 30 процентов эконо-
мичнее старых, — добавил 
Сергей Собянин. — Завер-
шим монтаж архитектурно-
художественной подсветки 
на 117 объектах 
города.
Также в столице 
продолжат созда-
вать единую систе-
му пешеходной на-
вигации. Синие 
таблички с белыми 
надписями, выпол-
ненными в едином 
стиле, хорошо читаются и ор-
ганично вписываются в архи-
тектурное пространство сто-
личных улиц.

Кроме того, в этом 
году в Москве при-
ведут в порядок 
26,2 миллиона 
квадратных ме-
тров дорог, а в не-
которых местах 
еще и обновят раз-
метку. Для повы-

шения безопасности дорож-
ного движения отремонтиру-
ют 383 километра барьерных 
ограждений.

Центр творчества
Культурно-досуговый центр 
открыли в Северном Бутове. 
Здание на улице Грина по-
строили по просьбе жителей. 
Деньги выделили из бюджета 
города в рамках Адресной ин-
вестиционной программы.
— Это первое в районе мно-
гофункциональное учрежде-
ние в сфере культуры, — на-
писал Сергей Собянин в соц-
сетях.

В двухэтажном здании есть 
концертный зал, оснащен-
ный профессиональным, аку-
стическим, световым и виде-
опроекционным оборудова-
нием, артисты получили гри-
мерные комнаты. Теперь 
здесь будут проходить театра-
лизованные представления, 
спектакли, музыкальные 
концерты и другие меропри-
ятия. Зрительный зал рассчи-
тан на 300 человек. В про-

сторном фойе сделали гарде-
роб, а также выставочные 
пространства, где будут экс-
понировать произведения 
живописи, графики, декора-
тивно-прикладного и фото-
искусства.
— В пешей доступности на-
ходятся остановка городско-
го транспорта, станции ме-
тро «Бульвар Дмитрия Дон-
ского» и «Улица Старокача-
ловская», — отметил Сергей 

Собянин. — Уверен, новый 
досуговый центр станет по-
пулярным местом отдыха для 
жителей района.
Новое культурное учрежде-
ние сможет принимать до 
50 тысяч посетителей в год. 
На его базе планируется от-
крыть 36 секций и кружков 
по различным направлени-
ям. В здании есть классы для 
занятий хореографией, му-
зыкой и другими видами 
творчества. 

Памятная дата
Вчера в России отметили 
81-ю годовщину полного ос-
вобождения Ленинграда от 
фашисткой блокады. Сергей 
Собянин поздравил с памят-
ной датой ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, 
жителей Москвы и Санкт-
Петербурга.
«Время не властно над защит-
никами неприступной крепо-
сти. Мы восхищаемся героиз-
мом ленинградцев. И чтим 
память погибших в годы фа-
шистской блокады, — гово-
рится в телеграмме, текст ко-
торой опубликован на офи-
циальном сайте мэра Мо-
сквы. — Это — наша история, 
уважение к которой лежит 
в основе воспитания новых 
поколений народа-победи-
теля».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Капитальный ремонт и замену 
лифтов проведут в сотнях домов
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото) 
поделился 
планами благо-
устройства 
на этот год, сооб-
щил об открытии 
культурно-досу-
гового центра 
и поздравил вете-
ранов с 81-й го-
довщиной осво-
бождения Ленин-
града от блокады.

9 октября 2024 года. Дизайнер Ксения Каюмова показывает, как работают современные лифты. Управлять кабинами можно не только 
с помощью обычных кнопок, но и интерактивных панелей. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

День мэра

Вчера в личном блоге 
Сергей Собянин расска-
зал о развитии туротрас-
ли. По предварительным 
итогам объем туристско-
экскурсионного потре-
бления в 2024 году пре-
высил 1,5 триллиона руб-
лей. В бюджет города по-
ступило 210 миллиардов 
рублей. Москва продол-
жит придерживаться 
стратегии, которая соот-
ветствует мировым тури-
стическим трендам. 

КСТАТИ

Экспортерам столицы помогут 
найти надежных партнеров

Победители конкурса смогут 
руководить театрами

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) представила де-
ловой календарь для экс-
портеров. 

В этом году экспортеры столи-
цы при поддержке Москвы 
встретятся с потен-
циальными пар-
тнерами из 23 дру-
жественных стран, 
включая Китай, 
Индию, Мексику, 
Чили, Эфиопию 
и Белоруссию. 
— Предпринима-
тели получат воз-
можность принять участие 
в 14 международных выстав-
ках и 16 зарубежных бизнес-
миссиях. Помимо этого, за-
планировано шесть реверс-
ных бизнес-миссий — дело-
вых визитов иностранных 
делегаций в Москву. Столич-
ные бренды проведут для них 
презентации своих товаров 
и услуг, — сообщила Наталья 
Сергунина.

Программа ориентирована на 
компании, работающие в сфе-
рах высоких технологий, мо-
ды, кино и анимации, строи-
тельства, производителей 
оборудования, электроники, 
косметики, детских товаров 
и продуктов питания. Геогра-

фия традиционно 
определялась с по-
мощью голосова-
ния на сайте Мо-
сковского экспорт-
ного центра, пред-
приниматели сами 
выбирали, какие 
мероприятия хоте-
ли бы посетить.

Календарь событий откроет 
февральская поездка ИТ-
предприятий и высокотехно-
логичного бизнеса в Саудов-
скую Аравию. В том же месяце 
состоится выставка продуктов 
питания в ОАЭ, на которой го-
родские компании представят 
свои товары под единым брен-
дом Made in Moscow.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На сайте podmasterya.mos.ru 
стартовал прием заявок 
на Всероссийский открытый 
конкурс по формированию 
кадрового резерва в театрах 
Москвы «Подмастерья». 

В конкурсе могут принять уча-
стие граждане России старше 
27 лет, имеющие опыт работы 
в организациях сферы культу-
ры и искусства. Еще среди 
обязательных условий — на-
личие высшего образования.
— Мы заинтересованы в по-
стоянном поиске талантов 
для театральной сферы столи-
цы, — подчеркнул министр 
правительства Москвы, руко-
водитель столичного Депар-
тамента культуры Алексей 
Фурсин. — Новый проект по 
формированию кадрового ре-
зерва позволит выделить наи-
более успешных специали-
стов со всей России. 
Конкурсанты, которые прой-
дут отбор, попадут на стажи-
ровку в один из действующих 
театров города. Также у них 
будет возможность перенять 

опыт у настоящих мастеров 
и под руководством настав-
ников создать собственные 
проекты.
— По итогам конкурса наи-
более перспективные участ-
ники войдут в кадровый ре-
зерв руководителей театров 
Москвы, — добавил Алексей 
Фурсин.
Заявки от желающих принять 
участие в конкурсе принима-
ются до 16 февраля включи-
тельно. Доступны два направ-
ления: «Главный режиссер» 
и «Заместитель директора». 
Экспертный совет, в который 
войдут известные продюсеры, 
руководители театров, а так-
же успешные управленцы 
в сфере культуры, рассмотрят 
заявки с 17 по 28 февраля, 
и уже с 1 марта начнется оч-
ный этап проекта. Конкурсан-
тов пригласят на собеседова-
ния, по итогам которых опре-
делят участников программы 
повышения квалификации со 
стажировкой.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Экскурсия по электродепо укрепила 
желание стать машинистом
Москва и Кировская область 
развивают межрегиональное 
сотрудничество в самых раз-
ных сферах. Одно из направ-
лений — кадровый вопрос. 

Недавно электродепо «Север-
ное» в Красносельском райо-
не столицы посетил губерна-
тор Кировской области Алек-
сандр Соколов. Повод, каза-
лось бы, не самый деловой, 
а, как говорят, человече-
ский — показать 13-летнему 
кировчанину Артему Само-
делкину депо поездов метро 
и прокатиться в кабине маши-
ниста тематического состава, 
посвященного 650-летию Ки-
рова. Во время организован-
ной экскурсии школьник уви-
дел, где ночуют поезда, как их 
готовят к работе, прогулялся 
по украшенному поезду и на 
нем же вместе с машинистом 
вышел на знаменитую Со-
кольническую линию.
— Мне очень понравилось, 
как чинят поезда, как включа-
ют и выключают разные при-
боры! — сказал Артем после 
посещения электродепо.
Школьник рассказал и о глав-
ном своем желании — в буду-
щем стать машинистом. 
— Будем рады новым ка-
драм, — ответил машинист 
первого класса Руслан Преоб-
раженский. 
Перед рейсом Артем основа-
тельно готовился. Его мама 
Анна рассказала, что мальчик 
наизусть знает все линии 
и станции московского метро.
— Я тоже первый раз оказался 
в кабине. Интересные ощуще-
ния. Надеюсь, что это юноше-
ское стремление перерастет 
у Артема в выбранную про-
фессию, — поделился Алек-
сандр Соколов.
Чтобы желание юного киров-
чанина только крепло, глава 

региона подарил ему игру-
шечную железную дорогу. 
Презенты передали и от сто-
личного Департамента транс-
порта. Рюкзак и сувенирная 
продукция будут напоминать 
Артему Самоделкину о том, 
что мечты сбываются в Мо-
скве. А в столичном метро 
есть еще много интересного, 
что может удивить не только 
детей, но и взрослых. К при-
меру, экскурсовод городской 
подземки Виктория Жучкова 
рассказала о том, что электро-
депо «Северное», в котором 
и прошла экскурсия, — ста-
рейшее в Москве. В этом году 
оно отметит юбилей 26 апре-
ля — раньше, чем все метро. 
Именно в этот день в 1935 го-
ду его официально открыли. 

Губернатор Кировской обла-
сти отметил, что из региона 
многие едут в столицу — 
учиться, работать, в том числе 
и в метрополитене. 
— Сегодня все регионы со-
трудничают с Москвой. Это не 
только политическая столица, 
но и экономическая. Здесь ре-
ализуется множество передо-
вых программ и идей всерос-
сийского масштаба, — отме-
тил Александр Соколов. 
Он добавил, что возглавляе-
мый им регион готов предло-
жить столице сотрудничество 
в сфере промышленности, по-
ставок различных материа-
лов и продукции местных про-
изводств.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

26 января. Губернатор Кировской области Александр Соколов (справа) с Артемом Самоделкиным 
и его мамой Анной в поезде метро, посвященном 650-летию Кирова. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Каждый день Московским ме-
трополитеном пользуются бо-
лее 8 миллионов пассажиров. 
Их комфорт и безопасность 
обеспечивают квалифициро-
ванные специалисты. Сегодня 
наиболее востребованные 
профессии — это машинист 
электропоезда, дежурный 
по станции, тоннельный рабо-
чий, монтер, обходчик пути 
и искусственных сооружений. 
Обучиться этим специально-
стям можно бесплатно в Кор-
поративном университете мо-
сковского транспорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новые объекты 
на карте 
столицы
В прошлом году в Централь-
ном административном окру-
ге столице в эксплуатацию 
было введено 39 объектов 
недвижимости. Об этом вче-
ра сообщил министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента градо-
строительной политики Вла-
дислав Овчинский.

Объекты были введены по 
программе комплексного об-
устройства и развития цен-
тральной части города.
— В 2024 году построено бо-
лее 1,2 миллиона квадратных 
метров недвижимости в рам-
ках программы комплексного 
обустройства и развития 
ЦАО, — отметил Владислав 
Овчинский.— Это жилье, со-
циальные, культурные и спор-
тивные объекты, гостиницы, 
бизнес-центры, объекты про-
мышленной и инженерной 
инфраструктуры. 
Как добавил руководитель ве-
домства, 29 объектов были 
построены и реконструирова-
ны за счет внебюджетных ис-
точников. Среди них — высот-
ный комплекс с магазинами, 
ресторанами и офисами на 
территории международного 
делового центра «Москва-Си-
ти» и новый корпус Третья-
ковской галереи на Кадашев-
ской набережной.
Еще одним объектом, введен-
ным в эксплуатацию в про-
шлом году, стала школа-лабо-
ратория «Новый взгляд». Ее 
общая площадь составляет 
18,5 тысячи квадратных ме-
тров. В здании, помимо обыч-
ных классов, организованы 
разноплановые функциональ-
ные пространства, позволяю-
щие применять для обучения 
новейшие технологии.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Строительство инвесторами социальной 
инфраструктуры оформят договором

Специальные камеры будут фиксировать 
слишком шумные автомобили 

Правительство Москвы сооб-
щило о запуске нового меха-
низма взаимодействия горо-
да и инвесторов. Вчера заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Владимир Ефимов (на фото)
поделился подробностями. 

Заместитель мэра столицы 
пояснил, что раньше город за-
ключал с инвесторами дого-
воры участия в развитии со-
циальной, инженерной 
и транспортной инфраструк-
туры, соглашения о компенса-
ции за создание городом ин-
фраструктурных объектов, 
а также соглашения по созда-
нию мест приложения труда. 
Владимир Ефимов подчер-
кнул, что такое сотрудниче-
ство уже принесло столице 
много пользы. 

— Новый механизм позволит 
систематизировать работу по 
своевременному строитель-
ству необходимых социально 
значимых объектов рядом 
с новой жилой застройкой. Те-
перь в одном инфраструктур-
ном договоре фиксируются 
все взаимные обязательства 
застройщика и города, льготы 
и меры ответственности. Кро-
ме того, инвесторы смогут по-

лучить льготы не только за 
создание рабочих мест, но и за 
передачу городу квартир, 
в том числе для программы 
реновации, — рассказал он.
Инфраструктурный договор 
закрепляет все детали по 
строительству школ, детских 
садов и поликлиник, которые 
будут вводиться в эксплуата-
цию по мере строительства 
жилых корпусов. Так, в дого-
воре четко прописаны пере-
чень запланированных объ-
ектов инфраструктуры и оче-
редность их создания, обязан-
ность застройщика по 
соблюдению проекта органи-
зации дорожного движения, 
количество квартир для про-
граммы реновации, если до-
стигнуто соглашение о такой 
передаче, и многое другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Комплекс-шумомер, предна-
значенный для борьбы 
с громкими транспортными 
средствами, прошел серти-
фикацию в Москве. Вчера 
об этом сообщили в Центре 
организации дорожного 
движения (ЦОДД). 

В январе 2025 года комплекс-
шумомер прошел сертифика-
цию в Росстандарте. Специ-
альная камера может фикси-
ровать уровень шума, произ-
водимого автомобилями 
и мотоциклами. 
ЦОДД испытывал комплекс 
с 2021 года, проводил исследо-
вания допустимого уровня шу-
ма от транспортных средств. 
Теперь, когда комплекс серти-
фицирован, необходимо зако-
нодательно закрепить пре-

дельные уровни шума и сте-
пень ответственности за их 
превышение. 
— До внесения изменений 
в законодательство камера 
будет использоваться для мо-
ниторинга. Специалисты 
ЦОДД продолжат тестировать 
работу комплекса и подби-
рать оптимальные места для 
его установки, где измерение 
уровня шума наиболее акту-
ально, — сказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов. 
Еще в 2023 году Госдума в пер-
вом чтении приняла поправ-
ки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, 
дающие право субъектам РФ 
самостоятельно определять 
сумму штрафов за нарушение 

водителями режима тишины. 
Документом предлагается 
установить штраф в диапазо-
не от 5 до 30 тысяч рублей. 
Законопроект в Госдуму внес 
столичный парламент по ини-
циативе мэра Москвы. В нем 
предусмотрен шумомер как 
способ фиксации нарушений. 
Председатель комиссии Мос-
гордумы по безопасности, за-
конодательству и регламенту 
Александр Семенников отме-
чает, что наиболее шумными 
зачастую оказываются доро-
гие премиальные автомоби-
ли, поэтому размер штрафа за 
нарушение должен быть та-
ким, чтобы наказание удер-
живало автовладельцев от 
противоправного поведения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Декларация по защите семьи призвана 
укрепить традиционные ценности

Лыжные соревнования собрали любителей 
этого вида спорта даже из жарких стран 

Вчера в рамках Междуна-
родных Рождественских 
образовательных чтений 
состоялось подписание Де-
кларации по защите семьи. 

В зале Церковных Соборов 
храма Христа Спасителя про-
шел концерт «Семья и мир: во 
имя жизни на Земле». Торже-
ственная часть началась 
с подписания международной 
Декларации по защите семьи. 
Она базируется на нескольких 
основных принципах. Так, де-
кларация провозглашает, что 
существует лишь два пола — 
мужской и женский; что се-
мья, а не индивид, является 
основной ячейкой общества; 
что супружество — это добро-
вольный союз мужчины 
и женщины; что жизнь и здо-
ровье ребенка должны быть 
защищены как после, так и до 

рождения. За тем, как соблю-
даются эти принципы, будет 
наблюдать Международный 
совет по защите семьи. 
Декларация частично отража-
ет пункты Указа президента 
России № 809 «Об утвержде-
нии Основ государственной 
политики по сохранению 
и укреплению традиционных 
российских духовно-нравст-
венных ценностей». По сло-
вам заместителя председате-
ля Госдумы Петра Толстого, 
уже сейчас ведется работа по 
разработке документов, кото-
рые в перспективе могут за-
крепить эти положения на за-
конодательном уровне. 
— Я думаю, в ближайшее вре-
мя будут решения, которые 
постепенно смогут сделать 
нормами закона те нормы, ко-
торые содержатся в указе. 
Здесь надо быть крайне осто-

рожным и осмотрительным. 
Эти решения касаются буду-
щего поколения и будущего 
страны, и торопиться здесь 
не нужно, — сказал Петр Тол-
стой. 
В Москве существует множе-
ство механизмов поддержки 
семей: молодых, с детьми, се-
мей участников специальной 
военной операции. 
— Московский бюджет на 
протяжении двух десятилетий 
является социально направ-
ленным. Около 300 миллиар-
дов рублей выделяется из мо-
сковского бюджета на по-
мощь семьям с детьми, се-
мьям, находящимся в тяжелой 
жизненной ситуации, много-
детным семьям, — сказал 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В столице  прошел 2-й этап 
соревнований серии TOPSKI 
Family на призы заслуженно-
го мастера спорта по лыжам 
Александра Панжинского.  
В мероприятии приняли 
участие 800 москвичей.

Соревнования прошли на 
лыжно-биатлонной трассе 
олимпийского комплекса 
«Лужники» при поддержке 
столичного Департамента 
спорта. Они включали в себя 
женские и мужские гонки для 
разных возрастных категорий 
на дистанции от 500 метров 
до 5 километров разными сти-
лями. На регистрацию боль-
шинство участников приеха-
ли заблаговременно — к пол-
девятого  утра. Несмотря на 
совсем не зимнюю погоду, 
спортсменам не терпелось вы-
йти на лыжню.

— Мы приехали на соревнова-
ния с мужем, дочкой, — рас-
сказывает москвичка Вален-
тина Матвеева. — Очень здо-
рово, что есть и семейные 
эстафеты,  где можно весело 
провести время, попробовать 
свои силы. Для нас это идеаль-
ный вариант досуга.
Валентина занимается лыжа-
ми с пяти лет. Своим хобби за-
разила и всю семью — теперь 
Матвеевы стараются не про-
пускать ни одного состязания 
в Москве. Они уверены, что 
даже небольшое количество 
снега не мешает тренировать-
ся — в городе есть много лыж-
ных трасс с искусственным 
оснежением.
— Инфраструктура в городе 
позволяет заниматься многи-
ми видами спорта круглый 
год. Мы очень интенсивно го-
товились к этим состязаниям, 

хотели выполнить все по мак-
симуму, — добавила Валенти-
на Матвеева.
Соревнования проходили 
максимально динамично.  
Комментировала их спортив-
ный журналист Мария Коро-
бова, которая то и дело пора-
жалась навыкам юных спорт-
сменов .
— Я могу с уверенностью ска-
зать, что соревнования в этом 
году удались — у нас было 
очень много участников, 
в том числе из других стран, 
например, из Сербии, с Кубы. 
Благодаря «Лужникам» полу-
чилось провести все на выс-
шем уровне, — рассказал 
Александр Панжинский.
Победители получили памят-
ные призы, а для всех участни-
ков организовали концерт.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Лед, пламя и кулинарные 
изыски на одной площадке
Флагманский маркет «Сде-
лано в Москве» на Болотной 
площади — уникальная пло-
щадка. Здесь можно не толь-
ко купить товары московских 
производителей, но и пока-
таться на поезде, посетить 
каток и вкусно поесть. В ми-
нувшие выходные партнеры 
проекта представили гостям 
национальные блюда, а для 
посетителей катка подгото-
вили особую музыкальную 
программу. 

Площадка проекта «Сделано 
в Москве» на Болотной пло-
щади объединяет локальные 
бренды в большом арт-
павильоне, напоминающем 
вокзал. Ассортимент товаров 
большой — от косметики до 
одежды и аксессуаров. Особое 
внимание заслуживает га-
строномическая часть марке-
та. Чего тут только нет! И ита-
льянская пицца, и тайские 
морепродукты, и грузинские 
хачапури. Гости площадки от-
метили, что разнообразие 
блюд маркета радует — оно 
может посоревноваться 
с крупнейшими фуд-кортами 
города.
Также посетители площадки 
могут прокатиться на ретро-
поезде. Маршрут проходит во-
круг Репинского сквера, при-
чем поездка абсолютно бес-
платна. Гостей привлекает 
и возможность сделать фото-
графии на фоне ярких арт-
объектов: красочных елочных 
шаров, волшебного мишки, 
«сердца» Москвы и многих 

других. А любителям фигур-
ного катания нравится воз-
можность посетить в центре 
города бесплатный каток 
и принять участие в мастер-
классах.
— Мы пришли сюда с подруга-
ми, — рассказывает москвич-
ка Ольга Степанова. — Мне 
нравится, что есть много раз-
ных активностей. А еще здесь 
очень красиво.
Девушки пришли на каток, за-
ранее зарегистрировавшись 
на сеанс. Каток большой — 
более 1,8 тысячи квадратных 
метров. И хотя желающих по-
кататься немало, всем хватает 

места. Рядом в павильоне ор-
ганизованы прокат и заточка 
коньков, там также можно 
сдать обувь на хранение. 
Предусмотрено и специаль-
ное оборудование для обуче-
ния детей. 
— Еще на катке есть откры-
тый камин, где можно поси-
деть и погреться. Многие так 
и делают. Правда, зима сейчас 
не то чтобы очень холод-
ная, — рассказала представи-
тель проекта «Сделано в Мо-
скве» Александра Бондарь.
Флагманская площадка попу-
лярна у горожан и гостей сто-
лицы. Александра и Глеб 
Остапчуки пришли сюда с сы-
ном Дмитрием. Они прокати-
лись на коньках, попробовали 
блюда грузинской кухни 
и приобрели подарки для 
близких.
— Красивая площадка, мы по-
пробовали специальные блю-
да — очень понравилось. Хо-
рошо, что можно совместить 
семейный ужин с разными 
активностями — и катком, 
и поездкой на поезде, — поде-
лилась Александра.
Площадка на Болотной пло-
щади будет работать до конца 
февраля. Арт-павильоны мар-
кета также открыты на Новом 
и Старом Арбате, Кузнецком 
Мосту, улице Рождественке, 
Тверском бульваре и в Сто-
лешниковом переулке. Там 
можно не только купить по-
дарки, но и красиво их упако-
вать.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Увидеть далекие планеты 
глазами художника
В выставочном пространстве 
Московского продюсерского 
центра до 9 февраля прохо-
дит выставка «Дотрагиваясь 
до звезд…» современного 
художника Анны Бо. Посе-
тители экспозиции могут 
совершить путешествие 
по Солнечной системе и вый-
ти далеко за ее пределы.

В своем творчестве Анна Бо 
исследует горы и космос. Те-
мы настолько необъятные, 
что не вписываются в рамки 
классических форм.
— Кто сказал, что картина 
должна быть квадратной или 
прямоугольной? — разрушает 
стереотипы Анна Бо. — Для 
космоса идеально подходит 
круглая форма, хотя сейчас 
я немного ухожу от этого — 
например, у меня есть карти-
на, написанная на холсте в ви-
де Сатурна с кольцами.
Выставка «Дотрагиваясь до 
звезд…» — второй арт-проект 
Моспродюсера, в котором 
участвует Анна Бо. До этого 
она победила во всероссий-
ском конкурсе и стала одним 
из десяти художников, чьи ра-
боты украсили автомобили 
столичного каршеринга. Осе-
нью по городу ездила машина 
с изображением девушки, ко-
торая отправилась на Сатурн. 
Это работа из серии Fly me Ан-
ны Бо. На выставке в Моспро-
дюсере также можно увидеть 
картины из этой серии. Здесь 
и девушка-загадка на Марсе, 
и гимнастка-победительница 
на Венере.
— Считается, что каждому че-
ловеку близка та или иная 
планета. С тем же Сатурном 
связывают целеустремлен-
ных, волевых людей, — гово-
рит художник. — Я не сильно 
верю в эзотерику, но, что ин-
тересно, людям больше всего 
нравятся изображения тех 
планет, которым они соответ-

ствуют по своему образу, 
энергии или характеру.
Анна Бо пишет картины 
в творческом потоке. Вдох-
новить художника может 
и встреча с интересным чело-
веком, и научно-популярная 
передача, и реальные сним-

ки. Ее работы — это пригла-
сительный билет в космос, 
который получают зрители 
выставки. Анна Бо предлага-
ет понаблюдать за звездны-
ми карликами и гигантами, 
совершить «Лунный мара-
фон» или отправиться на по-
иски экзопланет и внезем-
ной жизни. И в этом путеше-
ствии ей нравится не только 
удивлять, но и слушать по-
путчиков.
— Я люблю спрашивать: как 
вы думаете, о чем эта работа? 
Потому что порой люди рас-
сказывают больше, чем я ду-
мала сама, — признается Бо.
Расшифровывая смыслы, пу-
тешественники также полу-
чают новый опыт и знания. 
Некоторые работы, представ-
ленные на выставке, благода-
ря технологии дополненной 
реальности «оживают». Если 
отсканировать QR-код и наве-
сти камеру смартфона на кар-
тину, можно узнать невероят-
ные факты о планетах Сол-
нечной системы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

21 января. Художник Анна Бо рядом с одной из своих 
картин «Безмолвный разговор». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ЮЛИЯ ЮРЧЕНКО
АРТДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ПРОДЮСЕРСКОГО ЦЕНТРА, КУРАТОР 
ВЫСТАВОЧНОГО ПРОСТРАНСТВА

Мы запустили выставочное 
пространство в 2022 году 
и с тех пор организовали 
17 коллективных и персо-
нальных выставок различных 
авторов, среди которых 
живописцы, иллюстраторы, 
фотографы и многие другие. 
Каждую экспозицию мы 
готовим самостоятельно. 
Отбираем художников, исхо-
дя из задуманной темы меся-
ца, пишем искусствоведче-
скую экспликацию, которая 
позволяет зрителю лучше по-
нять работы и глубже погру-
зиться в контекст. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

П роект «Добрый 
автобус» начал 
свою работу 
в 2017 году и за 
это время стал 

одним из самых любимых 
и популярных у москвичей 
старшего возраста. Ежеднев-
но более 550 человек на 11 ав-
тобусах отправляются в увле-
кательные путешествия. Се-
годня проект насчитывает 
более 80 маршрутов поездок 
по столице и знаковым ме-
стам Подмосковья. 
География поездок, активны-
ми участниками которых ста-
новятся люди старшего возрас-

та, постоянно расширяется 
и пополняется новыми лока-
циями. 
— Мы регулярно стараемся 
расширять число направле-
ний, чтобы наши милые ува-
жаемые люди «золотого» воз-
раста могли наслаждаться пу-
тешествиями и открывать для 
себя новые уникальные и не-
вероятные места, — рассказы-
вает руководитель проекта 
«Добрый автобус» Сабина 
Цветкова. 
Вот и теперь карта маршрутов 
пополнилась еще одной инте-
ресной экскурсией — по музе-
ям главной выставки страны. 

— Бесконечно и чрезвычайно 
отрадно, что проект «Добрый 
автобус» открывает цикл экс-
курсионных мероприятий 
на ВДНХ, — сказала Саби-
на Цветкова. — Это историче-
ская площадка, которая рас-
крылась для проекта уникаль-
ными музеями.
«Цикл путешествий по музе-
ям ВДНХ» начался для первых 
участников проекта, попав-
ших на эту экскурсию, с по-
сещения Третьяковской га-
лереи.
— Я, можно сказать, только 
сегодня стала участницей 
проекта «Добрый автобус», 

Добрый автобус до музеев 
главной выставки довезет

26 января. Москвичка Татьяна Лейба во время посещения Третьяковской галереи на ВДНХ. ФОТО: ДЖЕННИ САМОЙЛОВА 

В социальном 
проекте «Добрый 
автобус» откры-
лось новое увле-
кательное экс-
курсионное 
направление — 
«Цикл путешест-
вий по музеям 
ВДНХ».

Проект

ЕЛЕНА ЖУК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ВДНХ

Музейный город ВДНХ — 
то, без чего невозможно пред-
ставить выставку. Это круп-
нейший музейно-выставоч-
ный кластер страны, который 
уже насчитывает более 30 му-
зейных экспозиций, включая 
национальные павильоны. 
По итогам 2024 года более 
4 миллионов гостей посетили 
экспозиции и выставки «Му-
зейного города».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В рамках проекта «Сдела-
но в Москве» свою про-
дукцию представили по-
рядка 500 предпринима-
телей. Проект объединяет 
сразу несколько тем: бла-
готворительность и под-
держка СВО, гастроно-
мия, ретро, экология, 
игровые форматы и от-
крытки, спорт. Помимо 
этого, на площадках про-
екта представлены флаг-
манские точки «Москов-
ского чаепития», где мож-
но попробовать вкусный 
чай с выпечкой. Флагман-
ские точки проекта в раз-
ных районах города будут 
работать в Москве до кон-
ца февраля.

СПРАВКА

Один номер для всех 
экстренных служб
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о работе столичной «Систе-
мы 112». 

На сегодняшний 
день «Система 112» 
является одной из 
ключевых город-
ских служб. Она 
востребована жи-
телями, о чем сви-
детельствует высо-
кое число обращений. 
— Только за прошлый год на 
единый номер «112» поступи-
ло свыше 6,7 миллиона вызо-
вов, из них примерно полови-
на потребовала реагирова-
ния экстренных служб, 
остальные звонки носили 
справочно-консультацион-
ный характер, — сообщил 
Петр Бирюков. 
Заммэра напомнил, что «Си-
стема 112» работает по прин-
ципу «одного окна», к ней под-
ключены все оперативные 
службы города: пожарно-спа-
сательный гарнизон, поли-
ция, скорая помощь. 
— Если десять лет назад каж-
дый день на дежурство выхо-
дили 10–15 операторов, то 
сегодня в смене — 125 специ-
алистов. Процесс приема 
и обработки поступающих 
сообщений регламентиро-
ван и полностью автомати-
зирован, — рассказал Петр 
Бирюков. 
Оператор менее чем за полто-
ры минуты выясняет, что слу-
чилось, уточняет детали и пе-
редает информацию в экс-
тренные службы. Обратиться 
за помощью можно не толь-
ко позвонив на номер «112», 
но и отправив на него смс-
сообщение, что удобно для 
людей с нарушениями слуха 
и речи.

Глава Комплекса городского 
хозяйства подчеркнул: в на-
стоящее время столичная 
«Система 112» осуществляет 
информационное взаимодей-
ствие с более чем 200 экстрен-

ными и аварий-
ными службами 
Москвы, аналогич-
ными системами 
Московской и Ка-
лужской областей. 
— К «Системе 112» 
подключены все 
операторы связи, 
их абоненты могут 

звонить на номер «112» с мо-
бильных телефонов напря-
мую, без прослушивания го-
лосового автоответчика, и от-
правлять смс-сообщения, — 
добавил Петр Бирюков. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

это моя первая экскурсия, 
и сразу же попала в Третья-
ковскую галерею на ВДНХ, — 
делится впечатлениями Анна 
Ладошкина. — От таких поез-
док я жду новых знаний о Мо-
скве, о тех местах, где, как го-
ворится, когда-то мы прохо-
дили мимо и из-за отсутствия 
свободного времени и повсед-
невной суеты многого не за-
мечали и не знали. Сегодня, 
выйдя на пенсию, я планирую 
восполнить эти пробелы, хочу 
больше узнать о своем люби-
мом городе, познакомиться 
детально с его историей и до-
стопримечательностями. 
А москвичка Татьяна Лейба 
рассказала, что регулярно пу-
тешествует на «Добром авто-
бусе» уже год и за это время 
накопила немало положи-
тельных эмоций и впечат-
лений.
— Особенно приятно, что та-
кие экскурсии проводят 
и в выходные дни, это позво-
ляет работающим пенсионе-
рам не пропускать мероприя-
тия, — говорит она. 
В рамках « Цикл путешествий 
по музеям ВДНХ» пассажиры 
«Доброго автобуса» не только 
ознакомятся с экспозицией 
Третьяковской галереи, кото-
рая расположена в павильоне 
№ 1 «Центральный», но и по-
бывают в таких расположен-
ных на территории главной 
выставки страны музеях, как 
Гараж особого назначения 
ФСО России, Музей славян-
ской письменности «Слово» 
и «АТОМ», а также посетят 
центр «Космонавтика и авиа-
ция», заглянут в парк развле-
чений «Орион» и смогут про-
катиться по канатной дороге 
«Воздушный трамвай».
 ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Единый экстренный 
номер «112» действует 
на территории всей 
Российской Федерации. 
По нему можно звонить 
бесплатно и круглосу-
точно с любого устрой-
ства связи. Если все опе-
раторы заняты, нужно 
дождаться ответа либо 
набрать дополнительную 
цифру для прямого сое-
динения с соответствую-
щей службой («1» — по-
жарная охрана или спа-
сатели, «2» — полиция, 
«3» — скорая медицин-
ская помощь, «4» — ава-
рийная служба газа). 
В целях безопасности 
все разговоры записы-
ваются. Помимо описа-
ния ситуации, нужно 
обязательно назвать 
адрес. 

ВАЖНО

АР
ТУ
Р 
Н
ОВ
ОС
И
Л
ЬЦ

ЕВ
/А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 М
ОС
КВ
А

8 января. Мастер спорта международного класса по фигурному катанию Анастасия Гребенкина 
проводит мастер-класс для горожан на катке проекта «Сделано в Москве». Он пользуется 
большой популярностью
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Населенный пункт Вели-
кая Новоселка располо-
жен в Волновахском рай-
оне на южнодонецком на-
правлении, на границе 
ДНР и Запорожской об-
ласти. До начала боевых 
действий на Украине в го-
роде проживали около 
шести тысяч человек. 
Новоселка находилась 
под контролем ВСУ, пока 
в январе 2025 года не бы-
ла освобождена россий-
скими военными.

СПРАВКА

С пользой проводят досуг, 
помогая солдатам

24 января в волонтерском 
центре РГСУ прошел мастер-
класс по плетению маскиро-
вочных сетей для бойцов 
СВО. Корреспондент «ВМ» 
узнала подробнее о работе 
добровольцев.

Волонтерский центр РГСУ на-
чал оказывать помощь бой-
цам спецоперации с 2022 го-
да. А с прошлой осени его 
участники каждую пятницу 
и в выходные собираются для 
плетения маскировочных се-
тей. Сегодня на занятие приш-
ли восемь человек. Это были 
студенты как РГСУ, так и дру-
гих вузов, жители района Ме-
трогородок и даже один быв-
ший военнослужащий. На-
ставники помогали пришед-
шим правильно плести сеть. 
В среднем, чтобы полностью 
ее создать, у волонтеров ухо-
дит три дня.
По словам участников клуба, 
сначала они плели сети по схе-
мам. Но когда вражеские дро-
ны на передовой стали рас-
познавать схемы плетения, 
волонтеры начали работать 
«по воображению», по своим, 
индивидуальным схемам.

— Мы всегда на связи с бойца-
ми, — рассказывает руково-
дитель волонтерского центра 
Дарья Шевлягина. — Однаж-
ды было очень приятно от них 
узнать, что наша сетка спасла 
ребят от налета дрона — тот 
в ней запутался. Так сетка не 
только пригодилась для укры-
тия позиций, но и спасла жиз-
ни нескольких человек.

Владислав Бобров, в прошлом 
участник СВО, пошел на 
фронт добровольцем по сво-
им патриотическим сообра-
жениям. До этого 12 лет слу-
жил в полиции, а сейчас ре-
шил отучиться в университе-
те на новом направлении. 
В частности, его интересуют 
курсы операторов беспилот-
ных авиационных систем. 
Вместе с тем он посещает во-
лонтерский центр, в котором 
плетет маскировочные сети.
Помимо мастер-классов по 
изготовлению вещей, полез-
ных на фронте, на базе волон-
терского центра идет посто-
янный сбор гуманитарной 
помощи и материально-тех-
нического оснащения. Жела-
ющие пишут ребятам письма 
на фронт. Студенты кафедры 
искусств РГСУ часто готовят 
творческие выступления для 
ветеранов боевых действий. 
Кроме того, вуз занимается 
социализацией и реабилита-
цией ветеранов СВО в своем 
пансионате. Там ветераны 
с протезами адаптируются 
к новой жизни.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Б ойцы российских 
подразделений 
г р у п п и р о в к и 
войск «Восток» ос-
вободили насе-

ленный пункт в ДНР, сообщи-
ли в Министерстве обороны 
Российской Федерации. Наши 
военные поразили формиро-
вания танковой, механизиро-
ванной бригад вооруженных 
сил Украины (ВСУ), а также 
бригады нацгвардии в райо-
нах населенных пунктов Бога-
тырь и Времевка в ДНР. 
— Потери противника соста-
вили свыше 160 военнослужа-
щих, — отметили в Минобо-
роны РФ.
Известно, что также ликвиди-
рованы вражеские автомоби-
ли, орудия полевой артилле-
рии противника и танк, в том 
числе самоходная артилле-
рийская установка иностран-
ного, а именно — польского 
производства. 
К тому же в плен сдалась груп-
па военнослужащих из 110-й 
отдельной механизированной 
бригады ВСУ. В ее составе в ос-
новном были дезертиры и ин-
валиды, которых киевский ре-
жим бросил без поддержки. 
Известно, что до этого в Вели-
кой Новоселке находились си-
лы 48-го отдельного штурмо-
вого батальона имени Номана 
Челебиджихана (организация 
признана террористической 

по решению Верховного суда 
РФ). Их задача заключалась 
в удержании своих позиций. 
Но они сбежали. Об этом писа-
ли военные корреспонденты.
Военный эксперт Василий 
Дандыкин также отмечает 
важность освобождения Вели-
кой Новоселки. В его осущест-
вление вкладывалось очень 
много усилий. Именно этот 
поселок стал одним из ключе-
вых населенных пунктов, 
с территории которого киев-
ские нацисты начинали свое 
наступление в 2023 году. Враг, 
можно сказать, держался за 
него зубами. Сейчас из Ново-
селки нам открывается доро-
га в Запорожскую область. 

А если говорить об окончании 
освобождения Донецка, то 
и в сторону Красноармейска 
(украинское название — По-
кровск), то есть сейчас прак-
тически могут соединиться 
две наши группировки, что 
очень важно. Киевская сторо-
на до сей поры не признает, 
что на тех позициях полегло 
очень много боевиков. Сейчас 
противник начал сдаваться 
в плен, причем большими 
группами, добавил Дандыкин.
— Нашим подразделениям 
осталось добить врага по ли-
нии соприкосновения: Часов 
Яр и Дзержинск, — продолжа-
ет Василий Дандыкин. — Со-
ответственно, самый круп-

ный узел, который ведет 
в Днепропетровскую об-
ласть, — это Красноармейск. 
По словам военного эксперта, 
украинцы уже сейчас присту-
пили к созданию линии обо-
роны в районе города Павло-
града в Днепропетровской 
области. Эта местность счита-
ется важнейшим транспорт-
ным и логистическим узлом, 
с которого снабжается вся 
оперативно-стратегическая 
группировка «Хортица». Как 
следствие, освобождение Ве-
ликой Новоселки повлекло за 
собой ряд действий со сторо-
ны врага. Например, недавно 
со своих должностей были 
сняты ряд украинских генера-

лов, говорит Василий Данды-
кин. Кроме того, Владимир 
Зеленский направил команду-
ющего Сухопутными войска-
ми ВСУ Михаила Драпатого 
для руководства группиров-
кой войск «Хортица».
Как отметил глава ДНР Денис 
Пушилин, Великая Новоселка 
была наиболее сильным укре-
прайоном ВСУ на южнодонец-
ком направлении. Теперь по-
следней наиболее защищен-
ной территорией противника 
осталась шахта «Торецкая». 
Но ситуация меняется еже-
дневно, а наша армия продол-
жает продвигаться дальше.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Освободили крупный 
вражеский укрепрайон
Российские воен-
ные освободили 
населенный 
пункт Великая 
Новоселка в юж-
ной части Донец-
кой Народной 
Республики. 
«ВМ» узнала 
о стратегической 
значимости этих 
позиций.

26 января. Кадр из видеообращения, которое камчатские военнослужащие 40-й бригады морской пехоты записали из освобожденной Великой Новоселки. 
На записи слышен прилет вражеского снаряда

Важно 

Примирительные 
выборы

Александр Лукашенко избран прези-
дентом Белоруссии на седьмой срок 
подряд. В отличие от выборов 2020 го-
да нынешняя избирательная кампа-
ния и сами выборы прошли в куда бо-
лее спокойной обстановке. 
Массовых протестов не намечается, 
а кандидат в президенты от Компар-
тии Сергей Сыранков так и вовсе от-
крыто поддерживал Лукашенко, а тот 

публично благодарил его за это (он единственный набрал 
более 3%). Остальные трое — Олег Гайдукевич от Либе-
рально-демократической партии, председатель Партии 
труда Александр Хижняк и участвовавшая в выборах 
2020 года предприниматель Анна Канопацкая также не 
выступали против действующего главы Беларуси. Явка на 
выборах была обеспечена на уровне более 85%.
В центр своей агитации Лукашенко поставил тему внеш-
них угроз, в том числе удачно «продавая» своему электо-
рату то, что ему удалось удержать страну от вовлечения 
в российско-украинский конфликт. Он также сделал це-
лый ряд примирительных же-
стов в отношении оппозиции, 
помиловав 293 человек. В ходе 
пресс-конференции в день голо-
сования белорусский лидер на-
мекнул на возможность пере-
смотреть и другие уголовные 
дела. Два главных антагониста 
Лукашенко — экс-кандидат 
в президенты-2020 Виктор Баба-
рико и одна из лидеров проте-
стов Мария Колесникова — по-
милованы еще не были, но ряд 
сигналов говорит, что могут 
быть. Президент Беларуси также 
заявил, что готов вести диалог 
с той оппозицией, которая нахо-
дится в стране и от которой «что-
то зависит». Также он сообщил, 
что преемника себе не готовит.
Сделал Лукашенко и ряд относи-
тельно миролюбивых заявлений 
касательно российско-украин-
ского конфликта. В частности, отметил, что свет в конце 
тоннеля появится уже в этом году, что российские ракеты 
«Орешник» могут и не появиться в Белоруссии, если аме-
риканцы не разместят свои ракеты в Европе. А также что 
белорусские миротворцы могли бы стать гарантами пре-
кращения огня на Украине. Опровергая распускаемые 
оппозицией слухи о том, что Россия хочет аннексировать 
Беларусь, он заявил, что подобный вопрос никогда не сто-
ял в ходе его переговоров с Владимиром Путиным. Тем 
самым «Батька» вновь выступил в роли надежного гаран-
та суверенитета страны — как от «дружественного погло-
щения», так и от враждебной агрессии, прежде всего со 
стороны Польши, которую он чаще всего поминал, да 
и НАТО в целом. 
Таким образом, сработал главный не формализованный 
лозунг его кампании — примерно такой: держитесь меня, 
чтобы не было хуже, со мной не пропадете. Единственной 
интригой выборов было то, наберет ли Лукашенко боль-
ше, чем Владимир Путин на выборах 2024 года (87,28%). 
Экзит-полы вечером 26 января и давали ему 87,6%. 
Но утром избирком поставил точку в интриге, сообщив, 
что президент набрал 86,82%.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Выдавливаем врага
Подразделения группировки войск «Север» освободили 
населенный пункт Николаево-Дарьино в Курской области. 
Об этом рассказали в Министерстве обороны России. 
— Также наши войска нанесли поражение формировани-
ям танковой, четырех механизированных, двух десантно-
штурмовых бригад, трех бригад территориальной 
обороны и других формирований вооруженных сил Укра-
ины (ВСУ) в районах населенных пунктов Викторовка, 
Гоголевка, Гончаровка, Гуево и других, — уточнили в ве-
домстве.
■
Боевики несут значительные потери
В зоне боевых действий в результате работы войск 
«Центр» были нанесены поражения живой силе и технике 
четырех механизированных, мотопехотной и аэромобиль-
ной бригад ВСУ в районах населенных пунктов Срибное, 
Дзержинск, Новопавловка, Щербиновка, Андреевка и Но-
воелизаветовка Донецкой Народной Республики.
— Противник потерял до 650 военных, четыре боевые 
бронированные машины, восемь автомобилей и три ору-
дия полевой артиллерии, — отметили в Минобороны.
■
Отрезаем противника от снабжения
Наши военнослужащие в последние дни сконцентрирова-
ли силы, чтобы исключить возможности снабжения ВСУ 
у Красноармейска. Об этом заявил глава ДНР Денис 
Пушилин.
— Мы видим, что расширяется зона контроля нашими под-
разделениями. На красноармейском направлении видим, 
что российские войска продолжают перерезать линии 
снабжения противника, — отметил Пушилин. — Освобож-
денные Великая Новоселка и близлежащие поселения 
были наиболее сильным укрепрайном ВСУ на южнодонец-
ком направлении. Сейчас шахта «Торецкая» — это послед-
нее место, где еще противник остается. Но ситуация меня-
ется буквально каждый день
■
Плохо прошли подготовку
В Минобороны РФ раскрыли информацию о подготовке 
иностранных наемников, воюющих на стороне Украины. 
Пленный командир разведывательного взвода 155-й от-
дельной механизированной бригады ВСУ рассказал, что 
из его подразделения дезертировали около 1,7 тысячи 
человек. Это связано с низкой военной подготовкой сол-
дат и нехваткой вооружения.
■
Нашли схрон с иностранным вооружением
Под Авдеевкой на бывших позициях ВСУ был обнаружен 
тайник с иностранным вооружением.Об этом сообщили 
в управлении ФСБ по ДНР. 
— Из него изъяты два пулемета, в том числе бельгийского 
производства, американская винтовка, два гранатомета, 
три автомата, свыше 2,5 тысячи патронов и более 20 гра-
нат, — уточняют в ведомстве. — Изъятое вооружение 
и боеприпасы будут переданы для использования в под-
разделения Минобороны России.
■
Выбрали наказание для наемника
Суд заочно приговорил к 14 годам лишения свободы на-
емника из Грузии Рамази Жангидзе, который участвовал 
в боевых действиях против Вооруженных сил России 
на стороне Украины. Об этом сообщили в Следственном 
комитете России.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИКонго и Руанда пытаются 
перекроить границы
В Центральной Африке — 
война. ВДемократической 
Республике Конго поддер-
живаемая Руандой группи-
ровка «Движение 23 марта» 
(M23) объявила, что взяла 
под контроль крупный город 
Гома — административный 
центр провинции Северное 
Киву на востоке страны. 
Чего ждать дальше? 
Как реагировать России?

На экстренном заседании Со-
вет безопасности ООН осудил 
наступление M23 и призвал ее 
отойти с занятых территорий. 
С осуждением M23 отдельно 
выступили США и Франция. 
И.о. постпреда США Дороти 
Шеа пообещала, что Вашинг-
тон изучит все меры против 
лиц, ответственных за кон-
фликт.
— Этот конфликт между двумя 
соседними африканскими 
странами не первый и не по-
следний: будут новые, — счи-
тает политолог, генеральный 
директор Института регио-
нальных проблем Дмитрий 
Журавлев (на фото). — Дело 
в том, что Африка несколько 
веков была под колонизатора-
ми: французами, англичана-
ми, бельгийцами и другими. 
Колонизаторы в свое время со-
вершенно произвольно наре-
зали границы стран. Им было 
совершенно без разницы, где 
какое племя живет: они кон-
тролировали не людей, а тер-
риторию — как в свое время 
колонисты Северной Амери-
ки. Поэтому, например, мно-
гие штаты США и многие госу-
дарства Африки имеют места-
ми идеально ровные границы. 
И вот колонизаторы из Афри-
ки во второй половине ХХ века 
ушли, а границы остались ста-
рые. И получается, что одно 
племя разделено границами 
двух стран. И вот одни племена 
хотят соединиться, а другие, 
напротив, в рамках одной 
страны друг с другом воюют 
и хотят разъединиться. Движе-
ние M23, например, действует 
с 2012 года, представляет ин-
тересы этнического меньшин-
ства тутси. И Руанда это дви-
жение поддерживает, потому 

что в этой стране проживает 
много тутси.
И что дальше? Вечная война?
Африканцы пытаются ее избе-
жать. В свое время они позва-
ли в свои страны французов — 
своих бывших колонизато-
ров — и попросили навести 
порядок. Обеспечьте, мол, 
мир, а мы с вами за это при-
родными ресурсами поделим-
ся. Французы тогда пришли 
и начали добывать ресурсы. 
А вот свои полицейские обя-
занности исполняли и испол-
няют, как мы видим по сло-
жившейся ситуации, плохо. 
В основном они сидят, закрыв-
шись на базах, и ни во что не 
вмешиваются. Примерно как 
американцы в Афганистане.
И поэтому французов стали 
прогонять?
Совершенно верно. Почему, 
например, возник феномен 
ЧВК «Вагнер»? Потому что 

власти многих африканских 
стран решили позвать рус-
ских. Во-первых, нам верят: 
во времена СССР мы Африке 
здорово помогали. Во-вторых, 
многие африканские лидеры 
учились в СССР. Русский язык 
они знают, как народ мы им 
понятны. В-третьих, и это 
главное, «Вагнер» решал и ре-
шает вопросы, которые не 
могли решить французы.
Так, может, и сейчас решит?
Пока не очень понятно. Россия 
серьезно отвлеклась на СВО 
и свое военное присутствие 
в Африке снизила. Плюс у нас 
нет четкого понимания, что 
с Африкой дальше делать. 
С одной стороны, там есть зо-
лото, алмазы, редкоземель-
ные металлы, урановая руда 
и много чего еще. С другой 
стороны, чтобы все это добы-
вать, там нужно наводить по-
рядок, а это огромные усилия: 
необходимы люди и деньги. 
К тому же в Африку активно 
инвестирует Китай, нуждаю-
щийся в природных ресурсах, 
и с Китаем о сферах влияния 
тоже нужно договариваться. 
Власти Сирии расторгли согла-
шение с Россией об управлении 
морским портом Тартус. Сейчас 
идут тяжелые переговоры 
о том, останутся ли в стране 
наши аэродромы, где заправ-
ляются военно-транспортные 
борта, держащие курс на Аф-
рику. Зависит ли наше присут-
ствие на Африканском конти-
ненте от наличия сирийских 
военных баз?
Отчасти, но не полностью. Ес-
ли будет принято решение 
развивать российско-афри-
канское сотрудничество, то, 
поверьте, мы найдем способ 
доставлять в страны конти-
нента все, что необходимо. 
Сейчас на повестке дня — 
СВО, военная победа на За-
падном фронте. Это главное. 
Если получится все, как мы 
хотим, можно будет думать 
и об африканском направле-
нии. Африка и Арктика — два 
еще не освоенных места на 
планете. И все хотят к ним по-
добраться. Мы — тоже.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Глава МИД Конго Тереза 
Вагнер обвинила Руанду 
в акте военной агрессии. 
В ответ в постпредстве Ру-
анды при ООН возложили 
ответственность за проис-
ходящее на Конго, кото-
рая, по версии Руанды, 
избежала бы кризиса, 
если бы действительно 
стремилась к миру. Пресс-
секретарь генсека ООН 
Стефан Дюжаррик зая-
вил, что Антониу Гутер-
риш осуждает наступле-
ние M23 при поддержке 
военных Руанды, призы-
вает прекратить агрессию.

КСТАТИ

24 января. Участники волонтерского центра РГСУ (слева направо) Елизавета Клюева, Дарья 
Шевлягина, Артемий Мамрюк, Михаил Лебедев и Ирина Воеводина. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

ЕЛИЗАВЕТА КЛЮЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДИРЕКЦИИ МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
И ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ РГСУ

Мы плетем сети для разных 
периодов года. Дело в том, 
что цветовая гамма и рисунки 
различаются в зависимости 
от сезона. Сейчас создаем бе-
лую, так как в феврале будут 
заморозки, но скоро перейдем 
на весеннюю раскраску. Мы 
всегда на связи с бойцами. 
Также сети отличаются по сво-
ему назначению: кому нужно 
под землянку, кому под маши-
ну. Это определяет цвета 
и схему плетения. Скоро от-
правим большую партию гума-
нитарной помощи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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АДЕЛИНА СОТНИКОВА
ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМПИОНКА, 
ДВУКРАТНЫЙ СЕРЕБРЯНЫЙ ПРИЗЕР 
ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ И ЗАСЛУ ЖЕННЫЙ 
МАСТЕР СПОРТА РОССИИ

Мне очень нравится атмосфе-
ра, которая царит на «Битве 
школ»: все на площадке гово-
рит о том, что это крупный
и взрослый турнир, но при 
этом кругом одни ребятишки. 
Стоит отдать должное — 
у каждого участника соответ-
ствующий серьезный настрой, 
говорящий об их стремлении
к победе, что напоминает лич-
ную подготовку к крупным со-
ревнованиям. Надеюсь, каж-
дый юный фигурист получил 
удовольствие от своего прока-
та и обрел новый опыт.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Казачество перед началом Ве-
ликой Отечественной войны 
столкнулось с большими про-
блемами. Практически сразу 
после окончания Граждан-
ской войны (1917–1922 года) 
на участников этого движе-
ния наложили ограничения 
на прохождение военной 
службы в Красной армии, ли-
шили самостоятельных поли-
тических и военных прав. Ка-
заков ликвидировали как 
культурную, этническую общ-
ность.

Выставка входит в цикл меро-
приятий XXXIII Международ-
ных рождественских образо-
вательных чтений «80-летие 
Великой Победы: память и ду-
ховный опыт поколений». 
Представители казачества, 
так же как и православной 
церкви, внесли огромный 
вклад в исход войны с нацист-
скими оккупантами. 
— Священники трудились, 
помогая партизанам и парти-
занскому движению. Казаче-
ство, также выйдя из непро-
стых времен, включилось 
в этот великий ратный под-
виг, в приближение победы 
в этой войне, — сообщил на 
открытии председатель Сино-
дального комитета по взаимо-
действию с казачеством ми-
трополит Ставропольский 
и Невинномысский Кирилл.
В экспозиции представлены 
документы, в которых ото-
бражены подвиги казаков 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. Например, опи-
сан боевой путь старшего 
лейтенанта Константина Не-
дорубова, под командовани-
ем которого сотня воинов 
уничтожила под станицей 
Кущевской (Краснодарский 
край) более 200 солдат фа-
шисткой армии в 1942 году. 
Кроме того, на выставке мож-
но ознакомиться со свиде-
тельствами помощи Русской 
православной церкви фронту. 
По данным архива, духовен-
ство в годы войны организо-
вывало сбор теплых вещей 
и подарков бойцам, вносило 
в Фонд обороны деньги и дра-
гоценности, суммарно было 
собрано около 300 миллио-
нов рублей.
— Во времена Великой Отече-
ственной войны, в 1942 году, 
Русская православная церковь 
организовывала сбор средств 
на известнейшую танковую 
колонну «Димитрий Дон-
ской». Через время об этом уз-

нал и сам Иосиф Виссарионо-
вич, после чего произошла 
встреча, — рассказывает «ВМ» 
ведущий специалист РГАСПИ 
Дмитрий Рублев. — Во време-
на блокады Ленин-
града (с 8 сентября 
1941-го по 27 янва-
ря 1944 года.  — 
«ВМ») православ-
ная церковь про-
должала работать. 
Священнослужи-
тели на регулярной 
основе устраивали 
богослужения для верующих.
С начала войны казачество со-
вместно с Красной армией ор-
ганизовывало добровольче-
ские кавалерийские сотни, 
а позже эскадроны (боевые 
единицы кавалерии ) и полно-
ценные боевые дивизии. 
— Казаки принимали актив-
ное участие в освобожде-

нии Венгрии, Чехословакии, 
Польши, — отмечает Дми-
трий Рублей.
Большое количество боевых 
офицеров и солдат советской 

армии составля-
ли потомственные 
казаки. Среди них: 
генерал-лейтенант 
инженерных войск 
Дмитрий Михай-
лович Карбышев, 
дважды Герой Со-
ветского Союза 
Николай Дмитрие-

вич Гулаев и многие другие 
военные.
— Герои-казаки внесли неве-
роятный вклад в победу Крас-
ной армии над немецкими 
войсками, — отмечает атаман 
Королевского хуторского ка-
зачьего общества Денис Сус-
лов. — Любая экспозиция, ка-
сающаяся культуры казаче-

ства, совершает очередной 
шаг к возрождению традици-
онной для нашей страны куль-
туры. Многие наши ребята 
сейчас сражаются на передо-
вой. Они доказывают делом, 
что значит быть героем и за-
щитником своей Родины.
При подготовке выставки бы-
ли задействованы фонды Го-
сударственного архива Рос-
сийской Федерации, Цен-
тральный архив ФСБ России, 
Центральный архив Мини-
стерства обороны РФ.
Выставка «Казачество и Цер-
ковь в годы Великой Оте-
чественной войны в 1941–
1945 годах» будет работать 
в выставочном зале Россий-
ского государственного ар-
хива социально-политиче-
ской истории до 26 февраля.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Казаки. Церковь. Родина 

27 января. Атаман Королевского (от города Королев) хуторского казачьего общества 
Денис Суслов рядом с советским плакатом. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Вчера в Российском 
государственном 
архиве социально-
политической 
истории (РГАСПИ) 
открылась выставка,
посвященная истории 
казачества и церкви 
во времена Великой 
Отечественной 
войны.

По коням! Кавалеристы всегда 
готовы поймать нарушителей

Кавалеристы — младший сер-
жант полиции Сергей Ратни-
ков и старший сержант поли-
ции Вера Климова — готовят 
лошадей к службе. Сергей го-
товит к работе коня по кличке 
Знахарь. 
— Сейчас я наде-
ваю на него валь-
трап. Это толстая 
суконная подстил-
ка под седло, — по-
ясняет Ратни-
ков. — Мой конь 
добрый, можете угостить его 
сахаром.
Подношу кусочек на ладони, 
и конь быстро его слизывает. 
А Вера тем временем расска-
зывает, что ее Сатурн, наобо-
рот, с норовом и не любит, 
когда к нему подходят посто-
ронние люди.
Вскоре их питомцы готовы 
к выходу на дежурство, поли-
цейские садятся на лошадей 
и шагом направляются по до-
роге в парк. Мы проходим око-

ло километра, встречаются 
редкие прохожие.
— Утром гуляют только пен-
сионеры и владельцы собак, 
больше людей было в ново-
годние праздники, — расска-
зывает Сергей. — В начале 
января одному мужчине стало 
плохо, он страдал эпилепси-
ей: мы вызвали скорую и ока-
зали первую помощь.
Вера вспоминает, как во вре-
мя одного из дежурств она за-
метила, что мужчина избивал 
женщину. Полицейские по-
спешили вмешаться, за что 
мужчина обрушился на них 
с нецензурной бранью. 

— Потерпевшей 
оказалась его пад-
черица, у них была 
семейная ссора. 
Девушка отказа-
лась писать заявле-
ние, но на мужчину 
все равно состави-

ли протокол за мелкое хули-
ганство, — рассказывает Вера.
Около одной из развилок по-
лицейские рассказывают, что 
недавно задержали здесь за-
кладчика наркотиков.
— Обычно такие люди ведут 
себя подозрительно, долго 
вертятся у деревьев, — про-
должает Сергей. — Когда мы 
подъехали и спросили, что он 
здесь делает, признался, что 
делал закладки. И в присут-
ствии понятых изъяли у него 

несколько пакетиков с нарко-
тическим веществом.
Полицейский рассказывает, 
что наркоманов они задержи-
вают регулярно. 
— Однажды был интересный 
случай: задержали закладчи-
ка и начали искать поня-
тых, — рассказывает Ратни-
ков. — Попросили помочь на-
ходившихся неподалеку двух 
мужчин, а они оказались в со-
стоянии опьянения, и при них 
тоже имелись наркотики.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Парк «Кузьминки» 
ежедневно 
патрулируют 
сотрудники конного 
полка. В очередной 
рейд с ними 
отправился 
корреспондент «ВМ».

С 21 сентября 2024 года по 
22 апреля 2025 года в Москве 
проходят командные юноше-
ские соревнования между 
спортсменами из фигурных 
школ в возрасте от 6 до 13 лет. 
Турнир разделен на шесть эта-
пов и суперфинал, в который 
попадут пять команд. Его 
планируют провести весной 
2025 года. А каждый тур со-
ревнований сопровождается 
показательными выступлени-
ями именитых российских 
фигуристов.
С завораживающим номером 
выступила олимпийская чем-
пионка Аделина Сотникова. 
На льду она словно порхала, 
настолько плавными и гармо-
ничными были ее движения. 
Ей с легкостью давались 
прыжки и спирали, ведь в фи-
гурном катании она уже 24 го-
да. После выступления юные 
фигуристки встали к ней 
в очередь со своими дневни-
ками, чтобы звезда льда оста-
вила в них свой автограф.
— Для выступления я выбрала 
композицию Филиппа Кирко-
рова «Снег», так как мне хоте-
лось передать теплую зим-
нюю атмосферу и те эмоции, 
которые я сама испытываю 
при прокате на льду, — делит-
ся Аделина Сотникова.
Сейчас фигуристка преподает 
в собственной школе фигур-
ного катания и стремится пе-
редать ученикам любовь 
к спорту. Старается сделать 

так, чтобы у ребенка появи-
лось желание двигаться впе-
ред и качественно работать 
над своими ошибками. Если 
есть любовь к делу, будет и ре-
зультат, подчерки-
вает Аделина Сот-
никова.
Затем начались по-
казательные вы-
ступления юных 
спортсменов. Чув-
ствовались со-
бранность и серьезный на-
строй фигуристов — так отто-
чены были их движения. На-
пример, двенадцатилетняя 
Маргарита Белова из спортив-
ной школы «Синяя птица» вы-
ступала под динамичную пес-
ню Sweet Dreams.
— Для меня фигурное ката-
ние — это вся моя жизнь, — 

рассказывает Маргарита. — 
Если выкладываться наполо-
вину, ничего не получится. 
Благодаря спорту я смогла 
развить в себе важные каче-

ства: выносли-
вость, стойкость, 
умение всегда до-
водить дело до кон-
ца. И я усвоила 
главное: нельзя об-
винять других, ес-
ли на соревнова-

ниях что-то не сложилось. Не 
плакать, а думать, почему по-
ка что-то не получается. 
Десятилетняя Ангелина Шеп-
тунова, также из школы «Си-
няя птица», выступила на льду 
с номером в стиле танго. Де-
вочка сама захотела встать на 
коньки. Однажды она вживую 
увидела фигуристов — и у нее 

появилась мечта так же краси-
во прыгать и скользить по 
льду. И вот уже шесть лет она 
посвятила спорту. 
— Несмотря на большую на-
грузку и в школе, и на катке, 
Ангелина со всем справляет-
ся, — рассказывает тренер Ан-
гелины Артур Гончаров. — 
Ритм жизни очень быстрый. 
И добиться тех результатов, 
которые есть у нее сейчас, — 
это большой труд. Важно под-
держивать ребенка. Фигурное 
катание облагораживает. Лю-
бой спорт сильно влияет на 
человека, это великое дело. 
Спортсмены знают себе цену, 
и у них формируется особое, 
целеустремленное отноше-
ние к жизни.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Порхай как бабочка: юные фигуристы мечтают 
стать настоящими звездами льда 
В Центре фигурного 
катания Этери 
Тутберидзе состоялся 
Кубок Московского 
спорта по фигурному 
катанию. На лед 
вышли известные 
спортсмены 
и начинающие 
фигуристы. 
Корреспондент «ВМ» 
пообщалась 
с участниками. 

25 января. Участница четвертого этапа Кубка Московского спорта по фигурному катанию среди юниоров 6–13 лет от школы 
«Формула успеха» Дарья Зайцева. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Ранее специалисты Гидро-
метцентра России говорили 
о том, что «настоящей зимы 
в Москве уже не будет». Одна-
ко никто не ожидал, что тем-
пература воздуха станет ре-
кордной за последние 111 лет.
— Уже к пяти часам утра, не-
смотря на дождь, столбики 
термометров на опорной мо-
сковской метеостанции ВДНХ 
поднялись до отметки 3,3 гра-
дуса. К шести утра было уже 
3,5 градуса тепла, — рассказал 
ведущий специалист центра 

погоды «Фобос» Евгений Тиш-
ковец. — Прежний темпера-
турный максимум 1914 года 
составлял 3 градуса. 
Потепление происходило на 
протяжении всего дня. Мак-
симальной точкой на термо-
метре стало 6 градусов.
При этом специалисты отме-
тили, что и во второй полови-
не зимы сильных похолода-
ний и морозов 
ждать не стоит. 
В Москве темпера-
тура воздуха будет 
выше нормы при-
мерно на 5 граду-
сов, а климатиче-
ская весна насту-
пит раньше срока. 
— Заключительная неделя ян-
варя в мегаполисе началась 
с апрельской погоды, и необы-
чайно теплый понедельник 
положил начало серии еже-
дневных температурных ре-
кордов, — подчеркнул Евге-
ний Тишковец.

В других регионах России тем-
пературные отклонения от 
климатической нормы будут 
около 4 градусов. 
Ранее научный руководитель 
Гидрометцентра РФ Роман 
Вильфанд отметил, что такие 
погодные условия связаны 
с новым циклоном, который 
несет большое количество 
теплых воздушных масс из 

южных акваторий 
Атлантики и Аф-
рики на террито-
рию России.
— На всей терри-
тории страны на-
блюдаются высо-
кие температуры. 

Раньше такое случалось ред-
ко, но в нынешнем веке все 
чаще возникает подобная си-
туация, — сказал Вильфанд.
Он добавил, что из-за теплой 
погоды остатки снега в столи-
це сойдут уже совсем скоро.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Теплая весенняя погода пришла в столицу 
нежданно-негаданно
В Москве обновлен 
температурный 
рекорд. Впервые 
с 1914 года 27 января 
оказалось настолько 
теплым. «ВМ» узнала, 
что повлияло 
на изменение 
климата.

Казаки (с тюркских язы-
ков переводится как сво-
бодный, независимый че-
ловек, искатель приклю-
чений) — этносословная 
группа служилых людей 
(преимущественно 
из православных русских 
и украинцев), члены воен-
ных формирований, нес-
ших пограничную службу. 
Начиная с 2000-х годов 
казачество в России уча-
ствует в духовно-нрав-
ственном и военно-патри-
отическом воспитании. 
Казаки также занимаются 
сохранением культурного 
наследия.

СПРАВКА

80 лет 
Победы

Дневной дозор

Такое состязание помогает 
приобщить школьников 
к академической науке и сти-
мулировать их к участию в ис-
следовательских работах. 
Конкурс посвятили 300-ле-
тию Российской академии на-
ук и 190-летию со дня рожде-
ния химика Дмитрия Менде-
леева. 
Всего было подано 
600 конкурсных 
заявок из 91 города 
РФ и шести стран 
мира — России, Бе-
лоруссии, Казах-

стана, Азербайджана, Таджи-
кистана и Узбекистана. Ребя-
та от 11 до 18 лет представили 
свои научные работы по хи-
мии, физике, математике, 
гео графии, биологии, исто-
рии и другим предметам.
— И среди десяти победите-
лей, которых выбрало жюри 
конкурса, мы с гордостью мо-
жем отметить девятиклассни-
цу нашего учебного заведе-
ния Марию Науменко, — рас-
сказали в школе № 1998 «Лу-
коморье».
Работа девочки называлась 
«Картины художников как 
способ отображения наслед-
ственных болезней человека». 
Она посвящена тому, как гене-
тические недуги отражаются 

в живописи. Иссле-
дование девяти-
классницы высоко 
оценила комиссия. 
Торжественная це-
ремония награж-
дения победителей 

Менделеевского международ-
ного конкурса для школьни-
ков состоялась в Алексан-
дринском дворце в Нескуч-
ном саду. Дипломы победите-
лей, памятные значки и книги 
ребятам вручили президент 
Российской академии наук 
Геннадий Красников и прези-
дент Российского химическо-
го общества им. Д. И. Менде-
леева Аслан Цивадзе.
— Научное сообщество — это 
не просто группа индиви-
дуумов. Это большая семья, 
сплоченная общей целью, где 
каждый член вносит свой 
уникальный вклад в общее 
дело. Мы должны поддер-
живать друг друга, делить-
ся знаниями и вдохновлять 
молодых исследователей на 
новые свершения. Эти юные 
таланты — будущее науки 
в России, — отметил Аслан 
Цивадзе.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Школьники исследуют полотна художников
с научной точки зрения
В столице 
подвели итоги 
Менделеевского 
международного 
конкурса
для школьников. 
Среди победителей — 
ученица из Москвы.

Сезон

Знай наших

Кеды и бутсы

Конные патрули дежурят 
в лесопарковых зонах, где 
автомобили или мотоци-
клы проехать не могут. 
Также они следят за пра-
вопорядком во время 
массовых мероприятий: 
на концертах или фут-
больных матчах.
Чаще всего в летнее вре-
мя кавалеристы следят, 
чтобы горожане не раз-
жигали костры в парках, 
не употребляли алкоголь 
и запрещенные вещества. 
А еще следят за тем, что-
бы никто не купался в не-
положенных местах.

КСТАТИ

24 января. Кавалеристы — старший сержант полиции Вера Климова и младший сержант 
полиции Сергей Ратников патрулируют парк «Кузьминки». ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
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Аудитория поменяла 
предпочтения

Нам нужно срочно 
растить инженеров Бизнес подчиняет 

все своим интересам
Стало очень много 
ложной информации

У нас общество с развитым критическим мышлением

Доверие к ученым, уважение к их про-
фессии, престиж занятий научной де-
ятельностью не появляются на ров-
ном месте. В СССР, например, они со-
знательно формировались властью: 
публикациями в прессе, сюжетами по 
телевидению и, конечно, кинофиль-
мами. Ну, например, в 1961 году вы-
шел фильм «Девять дней одного года» 
культового режиссера Ми-
хаила Ромма — о физиках-
ядерщиках. Там и научный 
подвиг, и любовный треу-
гольник, и великолепные 
актеры — Алексей Бата-
лов, Иннокентий Смокту-
новский, Евгений Евстиг-
неев, Михаил Казаков. Не-
удивительно, что фильм 
стал одним из самых попу-
лярных в прокате и собрал 
целый «букет» премий. Бы-
ла и масса других фильмов 
об ученых: «Академик 
Иван Павлов», «Пирогов», 
телесериал «Михайло Ломоносов», 
«Поэма о крыльях», посвященный Ту-
полеву и Сикорскому. Были фильмы 
об изобретателе радио Попове, путе-
шественнике Пржевальском, авиа-
конструкторе Жуковском, селекцио-
нере Мичурине, антропологе Миклу-
хо-Маклае. Или, например, фильм 
«Каждый день доктора Калиннико-
вой», где прообразом доктора Калин-
никовой стал известный уральский 
медик-экспериментатор Гавриил Или-
заров, изобретатель аппарата Илиза-
рова. Был фильм «Укрощение огня» — 
по мотивам биографии конструктора 

ракет Сергея Королева и других кон-
структоров авиационной и ракетной 
техники. Причем главную роль сыграл 
известнейший актер Кирилл Лавров. 
Почему все это было возможным? По-
тому, повторю, был государственный 
заказ. Что самое интересное, есть он 
у Минкульта и сейчас. Называется ус-
ловно «Люди труда» — вам могут вы-

делить деньги под фильм 
о какой-нибудь профессии. 
И иногда, надо отдать 
должное, кое-что снимает-
ся. Ну, например, «Как 
я провел этим летом» — 
о работе полярников на ме-
теостанции. Или «Арит-
мия» — о работе врачей 
скорой помощи. Есть хоро-
ший комедийный сериал 
«Интерны». Но о работе 
ученых в последние годы 
сняли, пожалуй, только се-
риал «Территория» — про 
инженеров-геологов. Но 

там действие происходит не сейчас, 
а в начале 1960-х. О современных же 
ученых не снимают практически ни-
чего. Почему так? Рискну предполо-
жить, что Минкульт, возможно, счита-
ет их очень узкой прослойкой и, воз-
можно, даже элитой людей труда. Это 
значит, что фильм или сериал об уче-
ных вряд ли будет широкой аудитории 
интересен. Если с работой скорой мы 
все так или иначе, но сталкивались, да 
и в больнице все были, интернов виде-
ли, то ученые считаются далекими от 
рядового зрителя. Ну вот средства на 
фильмы о них и не выделяют. 

Престиж науки, престиж ученых был 
велик во времена СССР. Почему? По-
тому что советская наука работала, 
главным образом, на «оборонку», без 
которой страна физически не могла 
выжить. Поэтому и денег на ученых не 
жалели, и писали о них в газетах, 
и фильмы снимали. Трудиться в науке 
было почетно, и этот почет выражался 
в том числе и в доверии 
к словам ученых. Ведь не 
могут же врать эти извест-
ные, уважаемые и обес-
печенные люди. Как они 
сказали, так и есть! Сей-
час — не так. Да, наука в со-
временной России есть 
и развивается, но пока она 
где-то сбоку, не в фарвате-
ре внимания государства 
и общества. Почему так? 
А потому что у нас, к сожа-
лению, до сих пор сырьевая 
экономика. Большая часть 
доходов бюджета — от про-
дажи нефти, газа, металлов, леса 
и угля. Иными словами — сырья. 
А чтобы добывать сырье и уж тем бо-
лее торговать им, наука не нужна. По-
чему страны Западной Европы — на-
пример, Великобритания, Швейца-
рия, Германия — постоянно куют вы-
сококлассных инженеров, которые, 
суть, те же ученые? Потому что ресур-
сы в этих странах давно закончились. 
Когда едешь по той же Германии или 

Великобритании, видишь, например, 
массу заброшенных шахт: нет угля, 
кончился. Или добывать очень дорого. 
А чем тогда торговать? Правильно, 
мозгами. Точнее — продуктами ум-
ственного труда. Так и появляются не-
мецкие автомобили, британские бан-
ки и страховые компании, швейцар-
ские часы, японские компьютеры 

и прочая техника. Ведь 
в Японии, например, вооб-
ще никаких полезных иско-
паемых нет. Или вы изо-
бретаете и производите 
что-то лучшее в мире, или 
живете как страна Третье-
го мира, в бедности. Ну вот 
японцы и изобретают в ре-
жиме нон-стоп. А что у нас? 
Перед Россией президент 
поставил задачу формиро-
вания технологического 
суверенитета. Как его до-
стичь? Всеми силами, в ко-
роткие сроки развивать 

науку, причем в первую очередь 
прикладную, то есть предлагающую 
эффективные технологические реше-
ния. Специальная военная операция, 
санкции и усиление глобального про-
тивостояния поставили нас в ситуа-
цию, когда хотим мы этого или нет, но 
развивать науку придется. Пока у нас 
«Газпром» использует турбины «Си-
менс», которые еще и в Канаде ремон-
тируются, о какой науке речь? 

А что такое наука? Сегодня в первую 
очередь — бюрократическая структу-
ра. Огромный аппарат, который авто-
матически растет: таково свойство 
любой системы. А «чем больше иска-
телей истины, тем более чудовищные 
заблуждения порождают эти пои-
ски», — написал в свое время великий 
русский философ Александр Зино-
вьев. И он был прав! В науке стало 
много лишних людей, которые приш-
ли делать не открытия, 
а карьеру. Как говорится, 
ученым можешь ты не 
быть, но дисер (дисерта-
цию) защитить обязан! Ну 
вот и защищают. Взять, 
к примеру, гуманитарные 
науки: филология, культу-
рология, философия, лите-
ратуроведение. Сейчас 
здесь все чаще царит пост-
модернизм: когда ничего 
нового сказать не получа-
ется, а открытия нужны, 
и многие пытаются на но-
вый лад, под новым углом 
подать старое. На выходе получается 
схоластика — что-то среднее между 
логикой Аристотеля и богословием. 
Неудивительно, что ряд ученых про-
стые люди начинают воспринимать 
как пустословов. Они что-то умное 
и малопонятное говорят, но зачем это, 
для чего, как сказанное делает жизнь 
людей лучше, совершенно неясно 
и потому либо вызывает недоумение, 
либо вовсе раздражает. Второй мо-
мент, который многим не нравится, — 
это коммерциализация науки. Ладно, 
если наука сотрудничает с бизне-
сом — такая коллаборация двигает 
прогресс и, без сомнения, обществу 
полезна. Проблемы начинаются, ког-
да наука становится полностью зато-
чена под бизнес. Ну, например, выпу-
стил производитель какие-нибудь 
БАДы — биологически активные до-
бавки. Тут же нанимают ученых, кото-

рые рассказывают, как эти БАДы неве-
роятно полезны для здоровья. Хотя на 
самом деле они не лучше и не хуже 
других. Второй пример: производите-
ли, скажем, ветряков или солнечных 
панелей нанимают ученых, и те нам 
начинают рассказывать про углерод-
ный след и вызванное им глобальное 
потепление климата. Да, определен-
ное влияние от деятельности человека 
на климат, несомненно, есть. Но дале-

ко не такое страшное, как 
нам пытаются рассказать, 
прокачивая свою «зеленую 
повестку» в интересах 
определенных секторов 
экономики. Вот и получа-
ется, что старое, советское, 
отношение к науке уже не 
работает. Ведь как было 
в СССР? Если «в газете на-
писали» или «ученые сказа-
ли» — значит правда, зна-
чит, так оно и есть. Сейчас, 
когда наука все чаще фи-
нансируется с помощью 
системы грантов, возника-

ет ситуация: кто дал, на того и работа-
ем и его интересы лоббируем. И ре-
зультат выдаем соответствующий.

Все просто: мы стали жить в информа-
ционном мире, и доступ к широкой 
аудитории получили псевдоученые. 
В мире всегда существовали лженау-
ки: астрология, алхимия, нумероло-
гия, графология, дианетика, парапси-
хология и десятки других. 
Люди, которые все это ис-
поведуют — другого слова 
не подберешь, — называют 
себя учеными. И если рань-
ше это были какие-то чуди-
ки-маргиналы, не имею-
щие доступа к СМИ, то сей-
час, с развитием соцсетей, 
такие «ученые» зачастую 
воспринимаются как ре-
альные деятели науки. Че-
ловек, не окончивший про-
фильного вуза, а часто во-
обще никакого вуза, на-
пример, может объявить 
себя психологом, а психология — это 
наука, и читать по всей стране лекции. 
Астролог, называющий себя носите-
лем древних знаний, — желанный 
гость в любом эфире. Второй момент: 
наука становится предметом полити-
ческих манипуляций, что тоже снижа-
ет к ней доверие. Яркий пример — из-
менение климата. Оно есть? Да, без 
сомнения, климат меняется, это науч-
ный факт. А вот почему именно меня-
ется и как на эти изменения реагиро-
вать? Тут политики начинают ломать 
копья, перетаскивая на свою сторону 
ученых. Одни говорят, давайте скорее 
от всех углеводородов откажемся, по-
ставим ветряки и солнечные батареи. 
Другие против: нет, нам нужно уголь 
добывать, чтобы шахтеры могли зара-
батывать и семьи кормить. Да, будем 
снижать добычу углеводородов, но по-
степенно. Третьи выступают: вообще 
ничего снижать не надо, планета с гло-
бальным потеплением справится, нам 

важнее население обогреть и накор-
мить. Иными словами, научный во-
прос очень быстро становится полити-
ческим. В Европе рвутся к власти «зе-
леные». Трамп, едва придя к власти, 
выводит США из Парижского соглаше-

ния по климату. Климати-
ческая повестка становит-
ся поводом для неприми-
римых разногласий между 
странами и для раскола 
внутри обществ этих стран. 
Что нам со всем этим де-
лать? Прежде всего, я ду-
маю, научиться пони-
мать — где наука, а где 
шарлатанство. Вот Россий-
ской академии наук люди 
верят. Все-таки это бренд. 
Во-вторых, читая любую 
публикацию, где идет ссыл-
ка на «ученых», всегда 

уточняйте: кто провел исследование, 
какой российский или зарубежный 
вуз. А может быть, группа вузов. Если 
пишут, что просто «ученые выясни-
ли», скорее всего, это ложь. Третье: 
сверяйте информацию об исследова-
нии по разным СМИ: нет ли разночте-
ний. Будьте немного учеными сами!

Если общество не верит уче-
ным, это прекрасно! Это зна-
чит, что у нас нормальное, 
здоровое, зрелое общество. 
Вообще, доверие — термин 
не научный, а политический. 
Верить или не верить какой-
то информации, которую ты 
лично, опытным путем, не 
можешь проверить, — это 
про политику, про идеоло-
гию, но уж никак не про нау-
ку. Второй важный момент: 
главный принцип самой на-
уки — сомневайся. Проверяй 
любую информацию на достоверность, 
ставь эксперименты, выбрасывай ста-
рые гипотезы, строй, а потом проверяй 
новые — вот что такое наука. Так что не-
доверие ученым с точки зрения самой 
же науки — вполне здравый подход. Тре-
тий момент: современная наука и «от-

крытия ученых», о которых 
мы читаем в СМИ, — это две 
большие разницы, ведь лю-
бые СМИ для упрощения по-
нимания аудиторией порою 
так излагает информацию, 
что из «Войны и мира» она 
превращается в комикс по 
мотивам. Неудивительно, 
что настоящие ученые СМИ, 
как правило, сторонятся, 
ведь даже они, люди науки, 
не могут простыми словами, 
доступно изложить, условно, 
свое же открытие или гипо-

тезу. Чего уж говорить о журналистах, 
которые и вовсе не ученые? Кстати, вот 
вам медийный итог этой ситуации: по-
явление мема «британские ученые», ко-
торые реально не существуют, но несут 
ахинею. По сути, «британские уче-
ные» — это плохо понятые, иногда до-

полненные отсебятиной, а иногда и во-
все выдуманные «открытия» околонауч-
ных журналистов. Точнее, даже людей, 
которые себя околонаучными журнали-
стами считают. Какое уж доверие к нау-
ке, после «открытий британских уче-
ных»? Есть и другая, более серьезная 
проблема. Целый ряд номинально науч-
ных учреждений — и в России, и в дру-
гих странах — наукой, как таковой, не 
занимается. Их работа, скорее, беско-
нечный самопиар. Они не истину ищут, 
а добиваются повышения цитируемо-
сти в СМИ. Исследования у них модные, 
актуальные, на самые животрепещущие 
темы: хоть в экономике, хоть в эколо-
гии, хоть в психологии. И про демогра-
фию они вам что-то захватывающее рас-
скажут, и про новую пандемию, и про то, 
что остров Британия смоет и пол-
Европы затопит. Конечно, публика от 
этих открытий несколько устала. 

Президент Датской королевской академии наук Нильс Бор (в центре) и академик АН СССР, физик Лев Ландау (справа) на празднике студентов Московского государственного 
университета в честь дня рождения Архимеда. Научные достижения тех лет было трудно оспорить. Нынешние порой вызывают недоумение. Фото 1961 года. 

Кирилл Комаров
Думаю, что недоверие к науке — 
диверсия тех же британских уче-

ных! Они такой ерунды напридумыва-
ли, что мы теперь никому не верим. 
Это спланированная акция по дискре-
дитации науки.

Артем
Как ученым верить? Одни гово-
рят, яйца есть вредно, там холе-

стерин. Проходит 30 лет. Нет, говорят, 
яйца есть полезно — там холестерин, 
но «правильный». Одни говорят 
о пользе бокала красного вина перед 
ужином, другие — нет, любая доза ал-
коголя вредна. Конечно, люди запута-
лись и не верят уже никому!

Комментарии

Ирина
Кстати, фильм «Девять дней од-
ного года» действительно очень 

хороший. Героические ученые, один 
получил облучение, но не бросает ра-
боту — настоящий подвиг ради науки.

Максим Михайлович
Кстати, почему бы не снять что-то 
вроде «Интернов», но о сотрудни-

ках какого-нибудь НИИ? Ведь люди 
реально не понимают, чем именно уче-
ные занимаются. Вот им и расскажут, 
заодно и престиж профессии повысит-

ся. А если с юмором, смешно, так и во-
все рейтинговый сериал получится!

Евгения Кузьменко
«Территория» — вполне прилич-
ный фильм, а вот «Как я провел 

этим летом» скорее не про профессию, 
а об отношениях между людьми. Вот 
«Аритмия» — и про профессию, и про 
людей, и актерский состав на уровне. 
Еще рекомендую фильм «Простые ве-
щи» — тоже о работе врачей и отно-
шениях. Очень приличные актеры 
и режиссерская работа.

Комментарии

Илья Плотников
Мы снова находимся в ситуации 
«не было бы счастья, да несчастье 

помогло». Советская наука работала 
в парадигме «Что ни изобретаем, по-
лучается автомат Калашникова». Зато 
у нас теперь лучшие в мире автоматы! 
Давайте сейчас, когда нас без техно-
логий оставили, изобретать по такому 
же принципу все подряд. Трамп ведь 
говорит о новом усилении санкций, 
думаю, от нас Запад не отстанет, и тех-
нологии нужны только свои.

Марина Сергеевна
Согласна, наука нужна не сама 
по себе, «чтобы было», 

а для чего-то. Загляните сейчас на лю-
бой наш завод: от молочного комби-
ната до НПЗ. Большая часть оборудо-
вания — импортное. Летаем — на ино-
марках. Ездим — на иномарках. А ведь 
все сами можем изобрести: раньше-то 
изобретали и использовали. Так что 
для ученых в России, я считаю, поле 
непаханое. И для инженеров, которые 
их идеи воплотят.

Комментарии Артем Привалов
Забавный факт: все исследования 
о том, что мобильный телефон 

не наносит вреда здоровью, проводят 
производители смартфонов или опе-
раторы мобильной связи. Точнее — 
ученые для этих компаний.

Жанна
Все логично: науку поддерживает 
либо государство, либо бизнес — 

сама себя она же не кормит. Какие 
спонсоры, такие и исследования, такие 
и результаты. По-моему, ждать друго-
го и не стоит.

Комментарии
Василий

Науки в СМИ стало слишком мно-
го, и выводы ученых часто проти-

воречат друг другу. Отсюда и низкое 
доверие аудитории. 

Инна В.
Научные публикации все чаще 
носят развлекательный характер. 

Информация подается предельно 
упрощенно, вот люди ей и не верят. 
Дело не в ученых.

Комментарии

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

Всем нам наука
День российской науки традиционно отмечается 8 февраля. Однако уровень доверия к ученым в нашей стране оказался одним из самых 

низких в мире. Это выяснилось в ходе социологического исследования, проведенного в России и еще в 67 странах. Так, наравне 
с россиянами ученым не доверяют жители Боливии, Казахстана и Албании. Почему сложилась подобная ситуация?
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ния. К тому же мы видим настоящую тяжелую 
эпидемию, которую я назвал бы ипохондрией 
здоровья. Некоторые ее очертания видят пло-
хо, но поверьте — она колоссальна. Там точно 
так же смешиваются разные понятия и внеш-
ние характеристики человека, которые стано-
вятся залогом его тех или иных психологиче-
ских качеств. Отсюда проистекает много всего, 
но квинтэссенцией этого является пластиче-
ская хирургия и косметология: они помогают 
обмануть, не быть тем, кто доминантен, но ка-
заться им. 
Ну а молодости-то хочется! 
Но речь же не о молодости. Когда это вплетено 
в какую-то молодежную историю, это одно. Но 
ведь речь идет и о тренде, который распростра-
няется среди людей совсем не юных и которые 
должны были состояться и без этого. А ведь это 
обман. И по этим характеристикам жизнь, бли-
зость не строится. И часто, женившись на таких 
вот сделанных куколках, люди начинают раз-
дражаться даже оттого, что эта сделанность 
проецируется в поведение: с такой женщиной 
ничего нельзя в простоте, ненакрашенной она 
не выйдет выносить мусор и так далее. Ровно то 
же самое и в отношении внешних проявлений 
тех же сигма. Сделанность образа рано или 
поздно даст о себе знать. 

доминантного мужчину. Меняются только при-
знаки, критерии доминантности. Если раньше 
это была физическая сила, то сегодня она нео-
бязательна. И вот что еще важно не забывать: 
наши идеологи в какой-то момент попытались 
подменить слово «доминантность» термином 
«успешность», под которым в современном ми-
ре понимается исключительно владение фи-
нансами, как бы мы это ни пытались отрицать. 
И женщина все чаще и чаще выбирает для себя 
человека, который в ее глазах «успешен», то 
есть контролирует большее количество ресур-
сов. Если переводить на язык биологии, то он 
может обеспечить, прокормить, грубо говоря, 
ее, самку, и потомство. Отсюда и фетиш богат-
ства, и фетиш всевозможных поисков «состояв-
шегося», как сейчас говорят, мужчины. 
А потом раздаются охи и вздохи по поводу «золо-
той клетки»? 
У кого-то вздохи, а у кого-то и нет. Это же цена, 
которую женщина готова заплатить за облада-
ние таким доминантным экземпляром. Неко-
торые дамы готовы сесть в клетку изначально, 
лишь бы клетка эта была золотой. 
Ну а на фоне всего вышеперечисленного фор-
мируются в том числе и внешние атрибуты этой 
успешности, приобретая, надо признать, порой 
очень странное звучание. И так рисуется пор-
трет сигма-мужчины: он может быть независим 
от мнения других, готов быть самостоятельным 
в принятии решения и, по мнению женщин 
(опять-таки на бессознательном уровне), имеет 
свободное время, чтобы ухаживать за собой. 
Метросексуалы опять в моде?
Да-да, многое меняется, и сейчас, как ни стран-
но, метросексуалы в сознании большинства со-
поставились с представлением «успешный че-
ловек». Уход за собой — это норма, но сегодня 
часто приходится видеть и некоторую избыточ-
ность в этом, возведение себя самого и своей 
внешности в культ. Кстати, это явление не ново-
го порядка. Ну вспомните «Евгения Онегина»: 
«Быть можно дельным человеком...»
«...И думать о красе ногтей!» 
Все верно. Но сейчас мы говорим о том, что об-
раз доминантного самца в глазах женщин неза-
метно слился с теми чертами, которые раньше 
считались не маскулинными, не мужскими. 
А... женскими? То есть вы хотите сказать, что 
сигма имеет некоторую... женскость, если можно 
так выразиться? Не хотелось прямолинейно при-
менять слово «женственность»... 
Да, все так. Знаете, это все как комплексный 
обед. Ты покупаешь вроде бы одно блюдо, но 
его автоматически дополняют набором неких 
других позиций. Для того, о чем мы говорим, 
характерны это некие сцепленные характери-
стики. Чтобы человеку не просто ухаживать за 
собой, а ухаживать за собой «через край», ему 
нужно иметь достаточный градус нарциссизма. 
Это он провоцирует чрезмерную концентра-
цию на себе, ласкает эго человека и поощряет 
эгоцентричные формы поведения, среди кото-

рых выделяются самолюбование и самопрезен-
тация. Это те основные тренды, которые сфор-
мировались за последние тридцать лет. Кстати, 
обратите внимание, что за это время лихо 
трансформировалось очень много понятий: не-
которые так вообще имели раньше совершенно 
другую окраску. Например, то, что сегодня на-
зывают самопрезентацией, раньше называли 
хвастовством и осуждали. А для обозначения 
подчеркнутой гипераккуратности могли ис-
пользовать слово «жеманство». 
Ну, в общем, все и правда как будто об одном 
и том же, но с разным знаком.
Да, верно. И такие социальные и психологиче-
ские дрейфы привели к тому, что женщина по-
пала в очень сложное положение. Одна из са-
мых распространенных картинок из недавнего 
прошлого — «барышня и хулиган» — говорит 
о том, что в целом дама готова простить своему 
избраннику фактически любые нарушения 
этикета: и в смысле поведения, и в смысле ис-
пользования, например, нецензурной лексики, 
и даже грубость. Все это дает представление 
о некой спонтанности, флер которой тянется за 
мужчинами в глазах озабоченных поисками 
партнера женщин. Они считают, что, попав в их 
цепкие дамские пальчики, эти мужчины начнут 
вести себя иначе. Ну, возьмем ту же грубость, 
тренд на которую, в свою очередь, сейчас яв-
ственно считывается с ряда телепрограмм 
и проектов. Ну почему, скажите, если человек 
был резок и груб с одной женщиной, он вдруг 
станет нежен с другой? 
Или одну бил, а другую вдруг бить не будет... 
Да, тоже не понимаю. Наверное, это просто жен-
ские иллюзии так работают. А грубость, вы счита-
ете, сегодня прямо-таки педалируется? 
Конечно, и это нельзя не заметить. Более того, 
она присутствует и в формате камеди и даже 
проникла в некоторые популярные кулинар-
ные программы, хотя казалось бы... Но к чему 
мы заговорили об этом? Чтобы понять одно из 
главных качеств человека кода сигма: он не 
считается с чувствами других. В этом смысле 
«запавших» на сигму барышень можно только 
пожалеть. 

Вы сказали про социальные дрейфы, и я вспом-
нила: а ведь когда-то слова «я тебя люблю» 
произносились исключительно с глазу на глаз. 
А сейчас это так упростилось. Не знаю, может 
быть, это и правильно, но почему-то смущает. 
Да, сейчас этими словами кидаются. Фраза 
«Ляйсан, я люблю тебя», сказанная Павлом Во-
лей, превратилась в мем. Тогда как счастье лю-
бит тишину, это известно. Можно, конечно, го-
ворить о том, что это личное дело каждого...
Но получается, уже не личное. 
Да, и у нас подобным образом многое искажает-
ся. Появилась даже сентенции относительно 
скромности: сейчас говорят, что скромность — 
это прекрасное качество для тех, у кого нет дру-
гих достоинств. 
Ну конечно, ведь это никак не может сочетаться 
с трендом на самопрезентацию! И вот теперь, 
в комплексе, начинаю понимать, в чем опасность 
увлечения симба-самцами... Но выбирают сегод-
ня все-таки женщины? 
А они выбирают всегда. Кстати, есть отличный 
анекдот в тему. Вопрос: кто умнее — мужчины 
или женщины? Ответ: совершенно очевидно, 
что женщины! Ведь ни одна из них не вышла за-
муж за мужчину только потому, что у него кра-
сивые ноги. 
А правильно я поняла, что для сигмы характерна 
неискренность? 
Стоп, стоп, стоп. Тут у нас Рубикон. Искрен-
ность — это та оселковая черта, которая подраз-
деляет зачастую одну и ту же форму поведения 
не истинную и фальшивую. Так же как у акте-
ров: одному актеру верим, другой пытается 
изобразить, но ничего не получается. Соб-
ственно, в этом разница между плохой и хоро-
шей актерской игрой. Этот оселок людьми, осо-
бенно женщинами, к счастью, чувствуется. Но 
мы тратим в этом случае львиную долю нашего 
интеллектуального багажа на то, чтобы дезаву-
алировать выводы чувств. Иными словами, мы 
не верим себе и пытаемся найти сознательные 
аргументы для того, чтобы все себе объяснить, 
оправдать, каким-то образом «расшифровать» 
и все-таки возвести на пьедестал того, кого ре-
шили. Но поскольку любой самообман рано 
или поздно вскрывается, все развеивается, со 
временем выясняется, что человек оказался не 
тем, за кого он себя выдавал. Любопытно, кста-
ти, что практически все люди говорят в таких 
случаях одинаково: «Я всегда это чувствовал!» 
Не постесняюсь привести личный пример, мо-
жет быть, он кому-то поможет не совершить 
ошибки. В моем случае «звоночки» о том, что 
рядом со мной  не тот человек, были, и многое 
проявлялось, но я эти сигналы проигнориро-
вал. Если бы поверил сам себе, избежал бы мно-
гих ошибок. Но это так, к слову. Тут надо ска-
зать, что интеллект — это далеко не всегда ког-
нитивная функция, и неотъемлемой базовой 
частью его является интеллект эмоциональ-
ный. Просто нам бывает трудно довериться 
ему, поскольку резюме, то есть выводы этого 
интеллекта, — это чувства: хочется не хочется, 
нравится не нравится. И там не задается вопрос 
«почему?»... Были уже неоднократные попытки 
объяснить этот феномен по-разному, с привле-
чением разных ресурсов, вплоть до тонкой био-
химии, но... 
Как все это точно и больно. Но мы любим обманы-
ваться. А в целом вы согласны, что мы сейчас на-
блюдаем смещение вектора женских интересов? 
Да. И давайте сделаем акцент на главном: се-
годня уже не сама женщина формулирует при-
оритетные характеристики своего избранни-
ка, а в большинстве случаев они определяются 
под влиянием серьезного социального давле-

Т
ермин «сигма-бой», вле-
тевший в общественную 
лексику из молодежного 
сленга, имеет все шансы 
сменить альфа-самца 
и выбить из-под его ног 
тумбу чемпиона, ведь 
именно этот типаж пра-
вил бал десятилетиями. 

— Давным-давно ученый, изучавший поведе-
ние в стае животных, просчитал ступени иерар-
хии в их сообществе и даже подверг эти роли 
классификации, назвав популярными в ту пору 
и всем понятными буквами греческого алфави-
та. Код «альфа» получил тот самец, который 
в стае был лидером, — рассказывает биолог Ми-
хаил Краснов. — В человеческом сообществе 
так начали называть мужчин, склонных к до-
минированию. Код «сигма» был добавлен в эту 
классификацию не сразу, и, насколько я знаю, 
это было сделано уже не биологами и зоолога-
ми, а психологами, а кто-то говорит — просто 
каким-то блогером. 
По всем основным характеристикам сигма-са-
мец практически брат-близнец альфа-самца, 
объясняет Краснов, но о лидерских позициях не 
мечтает, в большей степени сосредоточен на 
себе, а не на внешних проявлениях мира, на ие-
рархию хотел плевать. Самое точно определе-
ние для него — волк-одиночка. 
Что любопытно: в отличие от альфа-самца сиг-
ма не стремится к популярности и доминирова-
нию. Во всяком случае, он это не афиширует. 
Однако свое он получает все равно: его харизма 
и необычное (независимое от всех) поведение 
заставляют о нем говорить.
В молодежной среде в отличие от среды взрос-
лых образ сигма-мена не может быть отнесен 
к чему-то принципиально новому. Этот образ 
появился благодаря в том числе кинематогра-
фу. Джона Уика, персонажа одноименного 
фильма (снято уже четыре его части), напри-
мер, никак нельзя отнести к категории мачо, 
однако он завоевал после выхода картин сердца 
миллионов и породил к тому же несколько ме-
мов. Как оказалось, он идеально соответствует 
социальному запросу современных мужчин, не 
всегда желающих соответствовать коду «аль-
фа», который ко многому обязывает. Сигма-
мужчина хочет быть самодостаточным и неза-
висимым, стремится уйти от любых социаль-
ных пут, включая посягательство на его свобо-
ду. Как там в песни? Он бегает за девочками, 
а они — за ним? Вот уж вряд ли...

О смене тренда и взаимоотношениях с сигма-
мужчинами мы расспросили психолога, док-
тора медицинских наук Андрея Жиляева 
(на фото). 
Андрей Геннадьевич, итак, сигма. Кто он, что, 
откуда? Хочется спросить и зачем, ведь альфа-
самцы доминировали так давно, что все с ними 
уже понятно... 
Простите, лингвистика будет немного необыч-
ной, но сначала нам придется говорить о сам-
цах и самках. Самки в природе ориентированы 
на выбор для размножения самцов с явными 
и яркими признаками доминантности. А при-
знаки доминантности у каждого живого вида 
отличаются: у оленей — это высокое число от-
ростков на рогах, у птиц — громкое токование 
или яркое оперение. Общая же закономерность 
тут в том, что самки выбирают самца, способно-
го прокормить их потомство и ее. 
Люди же взяли на себя смелость утверждать, 
что они совсем не биологические, а некие со-
циальные существа. Но утверждать они могут 
что угодно, а женщина точно так же выбирает 

Сногсшибательный успех незатейливой песенки «Сигма-бой», «заразившей» миллионы людей более чем в ста странах мира, уже подвергнут всестороннему анализу. 
Одна из причин — попадание в тренд: изучением молодых людей, обозначенных как «сигма», занимаются и психологи, и социологи. Попытаемся разобраться и мы, 

что за удивительные создания пришли на смену долгоиграющим альфа-самцам. 

Разбираемся в особенностях психотипа, интерес к которому бушует в мире 

Код «сигма», ваш выход!

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель

Показное равнодушие 
Широкую публику дол-
гое время интересовал 
вариант альфа-самца 
как наиболее влия-
тельный: «Пришел, 
увидел, победил!» 
По законам социаль-
ной динамики жизнь 
не стоит на месте, 
и на свет рано 

или поздно выходит теневая фигура. 
Сигма-бой — это отрешенный от всякой 
социальности субъект, который занимает-
ся, чем хочет, живет, как ему нравится, 
и не заботится об имидже и славе, стано-
вится моделью для сборки для миллионов 
маргиналов, которым весь этот мачизм 
альфа-самцов не по плечу и не по нраву. 
Насчет асоциальности, вернее, десоци-
альности, сбрасывания с пьедестала преж-
них кумиров с тренированными бицепсами 
и дорогими тачками, это вопрос. Примеры 
сигма-самцов, 
которые обычно 
приводятся, го-
ворят об обрат-
ном: это такие же 
знаменитые 
и богатые люди, 
которые могут 
себе позволить 
что угодно, 
включая «одино-
чество в толпе», 
которое стано-
вится особой 
драгоценностью, 
когда ресурс по-
пулярности в се-
ти исчерпан. Пришло осознание, что чужая 
жизнь и чужие правила вытесняют твою 
собственную. Человек возвращается к сво-
ему эгоцентризму и теперь хочет зани-
маться напрямую собой. Технологии дают 
возможность перемещаться по миру, оста-
ваясь включенным в работу. Теперь необя-
зательно демонстрировать дорогие инте-
рьеры за спиной. Эффектнее на экране 
компьютера выглядят живые пальмы. 
Игнорирование мнения публики — трол-
линг высшего порядка. Люди нарциссиче-
ского круга знают по опыту, как задевает 
разгоряченную публику равнодушие, отре-
шенность. Сигма-бой — новая манипуля-
ция толпой, когда звезда уже не прыгает, 
как первобытный вождь племени, не смо-
трит в глаза, не обращается к фанатам 
напрямую. Обратите внимание на взгляд 
новых сигма-звезд, того же Илона Маска, 
которому в детстве ставили диагноз 
«аутизм». Их взгляд скользит над толпой, 
создавая иллюзию равнодушия. Но пред-
упреждаю: не верьте в показное равноду-
шие популярных людей. Просто ныне 
популярности добиваются все более изо-
щренными способами, черпая методы 
из пограничных расстройств психики. 

Мнение

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ПСИХОЛОГ 

Наши идеологи 
попытались 
подменить слово 
«доминантность» 
термином 
«успешность»

«Сигма» — всего лишь буква греческого 
алфавита для обозначения варианта раз-
вития. Сам термин из ряда «альфа», «бе-
та», «омега» появился с некоторым опоз-
данием, но базовых вариантов и было че-
тыре, как типов темперамента: холерик 
(альфа), сангвиник (бета), меланхолик 
(омега), и сигма — флегматик. Образ Киа-
ну Ривза, голливудского актера, который 
одет как попало и ходит по улицам в со-
провождении седовласой, а не ухоженной 
подружки, более всего иллюстрирует сиг-
ма-философию. Она, кстати, изрядно раз-
дражает, но и заводит: мы привыкли, что 
нам улыбаются при встрече, а не смотрят 
как сквозь стекло. 
Термин «сигма-мужчина», или sigma 
male, впервые появился в интернет-сооб-
ществе благодаря блогеру Теодору Билу, 
известному под псевдонимом Vox Day. 
В январе 2010 года он соотнес каждый 
мужской архетип в соответствии с буква-
ми греческого алфавита.

В ТЕМУ

Все последние годы и в России, и в мире объявляют «слова года». В минувшем декабре Оксфордский уни-
верситет назвал свое слово 2024 года, на которое стоит обратить особое внимание: это «мозговая гниль», 
или brain rot. Таким словосочетанием описывают состояние психики человека, потребляющего огромное 
количество контента низкого качества (он так и называется — брейн-рот-контент). Легко предположить, 
что незамысловатый текст и запоминающаяся мелодия «Сигма-боя» идеально подходит под это описание. 
Подобный контент не несет никакой пользы, он бессмысленен, но зачастую именно это и привлекает поль-
зователей, не нагружающих свой мозг и психику. 

КСТАТИ

Кадр из фильма «Джон Уик»-3 (2019), где актер Киану Ривз создал психотипический образ «сигмы» 
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щественного здоровья и управления здра-
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нова и кафедрой нейро- и патопсихологии 
Института психологии им. Л. С. Выготского 
РГГУ. Автор более 170 научных работ, 
17 методических пособий и руководств. 
В 2020 году избран президентом Академии 
медико-технических наук, доктор меди-
цинских наук, профессор кафедры госпи-
тальной терапии им. Г. И. Сторожакова леч-
фака РНИМУ им. Н. И. Пирогова. Заслужен-
ный врач РФ.
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Сегодня точку в номере ставит ректор МГУ имени Ломоносова Виктор Садовничий, который угощает студентов безалкогольной медовухой в честь Дня 
российского студенчества и 270-летия вуза, которые отмечаются 25 января. Именно тогда, в 1755 году, императрица Елизавета Петровна подписала указ 
об учреждении Московского университета. Традиция угощать студентов университета этим русским напитком существует с 1993 года, а рецепт фирменной 
медовухи Виктор Садовничий хранит в секрете. Необычную церемонию ректор МГУ придумал после посещения Берлинского университета имени Гум-
больдта (Вильгельм фон Гумбольдт — филолог, государственный деятель и дипломат). Его ректор Хельмут Кляйн оплатил и налил своему студенту бокал 
пива. Садовничий увидел это и решил, что подобное мероприятие может стать хорошей формой отношений вне учебной программы.

Точка

82 процента россиян смотрят телевизионные программы. Такой результат исследо-
вания опубликовал Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 
Причем программы жители РФ смотрят как в прямом эфире на телевизоре, так и че-
рез интернет. 

Вопрос дня
Восемь из десяти 
россиян часто
смотрят телевизор.
И как вам?

МИХАИЛ ГАЛИЦКИЙ
СОЦИОЛОГ

Думаю, это действительно так. 
Лично я уверен, что официаль-
ные средства массовой инфор-
мации никогда не потеряют 
своей актуальности среди об-
разованной и серьезной ауди-
тории. А причина в том, что 
перед публикацией любая но-
вость проходит тщательную 
проверку — 10–20 раз. И толь-
ко после подтверждения из до-
стоверных источников инфор-
мация выходит в печать, на 
экраны, в отличие от телеграм-
каналов, которые иногда пу-
бликуют новости без проверки 
и только потом, спохватив-
шись, исправляют или удаляют 
их. Официальные СМИ не мо-
гут позволить себе такой не-
брежности. Поэтому они всег-
да будут актуальны для тех, кто 
ищет надежную информацию.

АЛИНА МАКСИМОВА
ПСИХОЛОГ

Общемировой тренд свиде-
тельствует о том, что популяр-
ность ТВ-программ с каждым 
годом неизбежно снижается. 
В России сегодня телевидение 
популярно в основном сре-
ди граждан старшего поколе-
ния, ведь оно было главным 
источником информации всю 

жизнь, поэтому привычка 
смотреть телевизор сохраня-
ется даже с появлением интер-
нета. Некоторые даже продол-
жают смотреть полюбившие-
ся программы онлайн, в запи-
си. Кроме того, люди могут 
больше доверять телевиде-
нию и, соответственно, госу-
дарственным каналам, по-
скольку считают их символом 
стабильности и надежности. 
В мире, где все быстро меняет-
ся, люди порой обращаются 
к привычным источникам ин-
формации, таким как телеви-
дение, чтобы найти своего ро-
да психологическую опору.

НАТАЛЬЯ СТОЛЯРОВА
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ЖУРНАЛИСТИКИ 
МОСГУ

В последние годы наблюдает-
ся интересная, но вполне ло-
гичная тенденция: новые ме-
диа становятся все более по-
пулярными среди молодежи, 
в то время как традиционные 
средства массовой информа-
ции, такие как телевидение, 
по-прежнему удерживают 
значительную аудиторию сре-
ди людей среднего и старшего 
возраста. Для них телевиде-
ние остается основным источ-
ником информации, которо-
му они доверяют и к которому 
привыкли. Это объясняется 
его доступностью: в некото-
рых регионах страны интер-
нет может быть дорогим или 
некачественным, поэтому те-
левидение остается важным 
источником как новостей, так 

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и развлечений. К тому же тра-
диционные СМИ не исчезают: 
люди читают газеты, слушают 
радио, а театры и кино также 
привлекают зрителей. У каж-
дого сегмента есть свои по-
клонники, которые будут про-
должать наслаждаться люби-
мыми форматами контента.

ИВАН МАКАРОВ
МЕДИАЭКСПЕРТ

Изменения в медиапотребле-
нии происходят давно и по-
стоянно. Важно это держать 
в уме и не думать, что резкие 
перемены произошли здесь 
и сейчас, спонтанно. ТВ-про-
граммы смотрят в основном 
зрители 45–55+. Эта аудито-
рия постоянно обновляется, 
одно поколение сменяет дру-
гое. Новое старшее поколение 
более «диджитализировано», 
разнообразно в своем медиа-
потреблении, чем предыду-
щее, и оно готово потреблять 
информацию не только через 
стандартный формат ТВ. Со-
временный россиянин с ран-
него утра и до позднего вечера 
находится в интернете вне за-
висимости от возраста, пола 
или географии. В сутках есть 
небольшой промежуток вре-
мени с 20 до 21 часа, когда на 
ТВ показывают новости, 
и в этот момент есть некое со-
ревнование с интернетом. Но 
нужно понимать другое: клю-
чевым фактором потребле-
ния сегодня становится не ох-
ват, который высчитывается 
опросами социологических 
служб, а объем времени по-
требления контента. И по это-
му критерию интернет побе-
дил телевидение еще два года 
назад. Современный человек 
в среднем уделяет медиа 
10,5 часа активного внима-
ния в день: и тут борьбу теле-
видение уже проиграло.

Бешеные гонки
за молодостью

По результатам недавних соцопросов, 
трое из 10 россиян хотели бы отодви-
нуть порог молодости позже 35 лет. 
Глава Федерального медико-биологи-
ческого агентства Вероника Скворцо-
ва прогнозирует, что вскоре молоды-
ми будут считаться люди до 60 лет. Все 
потому, что средняя продолжитель-
ность жизни увеличивается, а тренд 
на здоровый образ жизни помогает 

сохранять активность. Но беспокоит другое — почему 
обязательно нужно определять это словом «молодость»? 
Почему не зрелость? Согласитесь, записывать в одну воз-
растную группу тех, кому чуть за 20 и чуть за 40, странно.
Дело не в определении. Но во многом именно оно сбива-
ет ориентиры, заставляя бесконечно убегать от реально-
сти, от собственного возраста, гнаться за уходящей юно-
стью. Раньше это было заметно по женщинам — «уколы 
красоты», одежда не по возра-
сту, жеманные манеры в попыт-
ке копировать молодых девушек 
делали «престарелых русалок» 
нелепыми и в глазах ровесни-
ков, и в глазах молодежи. Сейчас 
не отстает и сильный пол — те 
же самые косметические проце-
дуры, смешные попытки оста-
ваться великовозрастным юно-
шей, обижаясь на обращение 
«мужчина» вместо «молодой че-
ловек».
Когда отовсюду мы слышим 
определение «молодежь», конеч-
но, хочется соответствовать, 
остановить время и задержаться 
в этом возрасте дольше. А уж 
с официального-то разрешения 
тем более. 
Странным кажется то, что люди 
в возрасте 35–40 лет и старше 
инфантильны и будто отрицают 
прожитый опыт. Ведь фигура старшего человека всегда 
воспринималась как тот, к которому можно обратиться за 
советом. Возраст ведь не повод для комплексов, а, наобо-
рот, причина для гордости, и я искренне верю, что с года-
ми мы становимся лучше, а знания и прожитый опыт 
только добавляют мудрости. 
Но сейчас все не так — все меньше встречается тех, кто 
принимает свой возраст и адекватно его оценивает. Те-
перь фраза: «Мне 40, и я до сих пор не знаю, кем хочу 
стать, когда вырасту», — из интернет-мема превратилась 
в реальность, и звучит она все чаще. Оправдание желез-
ное — если уж молодежью мы считаемся до 35 (а скоро, 
напомню, до 60), то времени на становление и поиск себя 
еще предостаточно, куда торопиться?.. Только вот насту-
пает ли в этом случае зрелость, удается ли реализоваться, 
чтобы, оглядываясь назад в далеком будущем (не раньше 
лет 80!), сказать, что жизнь прошла не зря? Печально, ес-
ли нет, и период подросткового поиска не заканчивается 
до старости, оставляя сожаление, что всю жизнь только 
собирался начать что-то делать, да так никогда и не при-
ступил…

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Открытие нового материка 
наперекор Джеймсу Куку

28 января 1820 года, 205 лет 
назад, русские шлюпы «Вос-
ток» и «Мирный» под коман-
дой Фаддея Беллинсгаузена 
подошли к неизвестному
и покрытому льдом материку. 
Эта дата считается днем от-
крытия последнего материка 
на планете — Антарктиды. 

После походов английского ка-
питана Джеймса Кука, автори-
тет которого не подлежал со-
мнению, считалось, что плава-
ние в этих широтах невозмож-
но. 70 лет никто не делал 
попыток, а первым нарушили 
завет Кука русские мореходы. 
В поисках земли русские шлю-
пы трижды пересекали Юж-
ный полярный круг. Океан в ту 
эпоху не давал шансов на ком-
фортабельные круизы. Опас-
ность таили не только штор-
мы, но даже новые земли, ведь 
капитана Кука, это не анекдот, 
съели туземцы. За долгий по-
ход у Беллинсгаузена погибли 
всего три человека, хотя он ча-
сто высаживался на берег и об-
щался с туземцами, но нахо-
дил общий язык.
Беллинсгаузен был опытным 
мореплавателем, участвовал 
в первом русском кругосвет-

ном походе Ивана Крузен-
штерна в 1803–1806 годах. 
Командовал корветом во вре-
мя англо-русской войны 1807–
1812 годов. Боевые действия 
велись от Атлантики до Белого 
моря. Именно тогда в состав 
России перешла Финляндия. 
Шлюпы «Восток» и «Мир-
ный», которые в 1819 году уш-
ли в кругосветную экспеди-
цию, — это боевые корабли. 
Шлюпы были построены на 

верфях Санкт-Петербурга. 
Экипаж «Востока» — 120 че-
ловек, экипаж «Мирного» под 
началом лейтенанта Михаила 
Лазарева — 70 человек. 
Беллинсгаузен стал адмира-
лом, участвовал в русско-ту-
рецкой войне 1829 года, когда 
Россия получила побережье 
от Анапы до Батума. На скло-
не лет адмирал был военным 
комендантом Кронштадта, 
где и похоронен.
Для меня экспедиция 
к Антарк тиде важна еще и по-
тому, что на шлюпе «Восток» 
служил мой далекий прадед 
лейтенант Аркадий Сергее-
вич Лесков, который за этот 
поход был награжден орденом 
Святого Владимира. Один из 
островов около Антарктиды 
носит имя Лескова. На остро-
ве Таити местный вождь пода-
рил ему рулон яркой ткани 
для невесты, которой не было 
даже в планах. Аркадий Ле-
сков 25 лет ходил по дальним 
морям, участвовал в трех кру-
госветках, его именем назван 
мыс на Аляске. После отстав-
ки предпочел жить в Олонец-
кой губернии и дослужился до 
чина действительного стат-
ского советника. Его называ-
ли Петрозаводский Колумб.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Капитан Фаддей Беллинсгаузен (слева) и лейтенант Михаил Лазарев. Рисунок Игоря Рубана, 
участника Второй советской антарктической экспедиции, первого профессионального 
художника на ледяном континенте

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Создали Красную армию, 
изобрели авиадвигатель
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1897 год.Родился Вален-
тин Катаев, русский совет-
ский писатель, поэт, кино-
сценарист, драматург, жур-
налист, военный корре-
спондент. Основатель 
и главный редактор журна-
ла «Юность» (1955–1961). 
Его литературное наследие 
составляет более 130 про-
изведений. Повести писа-
теля, например «Белеет па-
рус одинокий» и «Сын пол-
ка», раньше входили 
в школьную программу.

1918 год.Совет народных 
комиссаров принял декрет 
об организации Рабоче-
крестьянской Красной ар-
мии. В ее ряды доброволь-
но вступали граждане Рос-
сийской республики стар-
ше 18 лет, которые были 
готовы «отдать свои силы, 
свою жизнь для защиты за-
воеванной Октябрьской ре-
волюции и власти Советов 
и социализма».

1999 год.В Москве в кино-
концертном зале «Пушкин-
ский» состоялся финал пер-
вого международного кон-
курса красоты «Мисс Со-
дружество». В нем 
участвовали по несколько 
представительниц от быв-
ших советских респуб-
лик — в общей сложности 
35 конкурсанток. Победи-
тельницей стала 19-летняя 
девушка из Армении — 
 Гоар Арутюнян. 

2009 год.В Москву прибыл 
председатель Государ-
ственного совета и Совета 
министров Кубы Рауль Ка-
стро. Это был первый офи-
циальный визит лидера Ку-
бы в Россию после распада 
СССР. По итогам визита был 
подписан пакет из 34 доку-
ментов и достигнуты согла-
шения о предоставлении 
Кубе кредитов и продо-
вольственной помощи. 

2019 год.В России испы-
тали первый в мире алюми-
ниевый авиадвигатель вну-
треннего сгорания. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Дата

■ За два года, помимо 
Антарктиды, были от-
крыты 29островов, по-
лучившие громкие рус-
ские имена — Петра I, 
Суворова, Александра I, 
героев войны 1812 года.
■ Англия пыталась 
оспорить право на от-
крытие. 30 января к Ан-
тарктиде подошел Эд-
вард Брансфилд. Пре-
тензии на приоритет 
звучали так: русские 
увидели льды, англича-
не — сушу. Но площадь, 
свободная ото льда, со-
ставляет 0,2% всей по-
верхности материка. 
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